

12 DE JULIO, 2018



PRIMERAS PLANAS



Cobran piso en Polanco



AMLO anuncia el desmantelamiento de “privilegios”



Extiende *Unión Tepito* extorsiones a zona de Polanco



Ganan cargo, pero regresan a cobrar dieta



Doce puntos, “suficientes” para la 4a transformación



AMLO pide a sus legisladores revocar la Reforma Educativa



Planean despedir a ocho mil burócratas



Plantea AMLO 12 reformas legales



RIP a delegaciones federales en estados



AMLO confirma pensión ISSSTE o de adulto mayor a expresidentes



Servicio secreto de EU y SSP relegan al Estado Mayor



AMLO delinea plan para “enflacar” Gobierno Federal



¡Triste fin!



Definen a súper delegados



Pensión del ISSSTE a ex presidentes: AMLO



Iván Duque, “Claramente Uribe y yo somos dos personas distintas”

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Directora de la **UPN** quiere dejar la institución dignamente

Zacatecas, Zac.- Teresa Cabral Fernández directora de la **Universidad Pedagógica Nacional Unidad (UPN)** 321 Zacatecas, señaló que no es posible instalar un Consejo de Unidad bajo el actual clima laboral de amenazas y de hostigamiento que ahí perdura, por lo que decidió no ser parte de la toma de protesta, y en caso de tener que dejar su cargo lo haría dignamente. ([El Sol de Zacatecas.com.mx](#))

Instalan consejo de **UPN** sin directora

Zacatecas.- Este miércoles se instaló el Consejo de Unidad de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** Unidad 321 Zacatecas, sin la presencia de quién lo preside, Teresa Cabral Fernández, directora de la institución. ([NTR Zacatecas.com](#))

Egresan de la **UPES** 386 profesionales de la educación en el norte

Los Mochis, Sinaloa.- Luego de haber aprobado satisfactoriamente todas las asignaturas correspondientes a su carrera, un total de 386 alumnos de 4 licenciaturas se graduaron la mañana de este martes de la **Universidad Pedagógica del Estado de Sinaloa**. ([Debate.com.mx](#))

Presenta IPN nuevo plan de becas ([El Sol de México](#), p. 13)

Promoverán la UAM y la Concamex el valor del cooperativismo ([Milenio](#), p. 13-Campus)

Junta Directiva, responsable de crisis en UAM-Azcapotzalco ([La Jornada](#), p. 39)

Lo que viene | Publican resultados ([Excelsior](#), p. 2)

UAEM será vocal ejecutiva de consorcios de programas educativos de las ciencias biológicas ([Milenio](#), p. 12-Campus)

Presentan académicos de la UdeC proyecto de investigación en línea ([Milenio](#), p. 15-Campus)

Se reúne rector de la UAS con el director general del Conacyt ([Milenio](#), p. 16-Campus)

Recibe UdeG a estudiantes internacionales interesados en nuestro idioma ([Milenio](#), p. 3-Campus)

UDGVirtual imparte curso de innovación a niños superdotados ([Milenio](#), p. 3-Campus)

Estrecha UAJT lazos de colaboración con ministerio de Guatemala ([Milenio](#), p. 10-Campus)

Universidad de Arkansas niega adeudo ([La Jornada](#), p. 31)

Piden más lugares ([Excelsior](#), p. 2-Comunidad)

Exigen pase directo a la UACM ([El Herald de México](#), p. 19)

El Dato ([El Economista](#), p. 15)

SEP

Emite SEP cuatro convocatorias de becas ([Milenio](#), p. 7-Campus)

SECTOR EDUCATIVO

Incumplió INIFED su meta de instalar 27 mil 34 bebederos en tres ciclos escolares (La Jornada, p. 36)

AMLO pide a sus legisladores revocar la reforma educativa (La Crónica, p. PP y 8)

El problema de la Reforma Educativa, la evaluación (El Financiero, p. PP y 42)

Detienen a maestra (El Sol de México, p. 28)

Arranca Escuela Tamaulipeca de Verano (Reporte Índigo, p. 4)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	NOTICIAS	WWW.ELSOLDEZACATECAS.COM.MX

Directora de la **UPN** quiere dejar la institución dignamente

Zacatecas, Zac.- Teresa Cabral Fernández directora de la **Universidad Pedagógica Nacional Unidad (UPN)** 321 Zacatecas, señaló que no es posible instalar un Consejo de Unidad bajo el actual clima laboral de amenazas y de hostigamiento que ahí perdura, por lo que decidió no ser parte de la toma de protesta, y en caso de tener que dejar su cargo lo haría dignamente.

“Lo valoraría pero con dignidad, yo digo hasta el último momento pero con dignidad, porque sí duele. Es el consejo ad hoc a la medida de la conformación de ellos, del maestro Víctor Manuel Fernández Andrade”.

Sostuvo que se requiere lealtad y compromiso laboral hacia la institución para trabajar con un equipo de confianza, de igual forma dijo desconocer los criterios para la conformación y no haber sido parte de ese proceso, a pesar de ser ella su presidenta.

“Es un conflicto de intereses, desde que firman en contra de mí, de mi persona si se supone que son personas de tu confianza”.

Resaltó que la mayoría del equipo de trabajo han ido firmando en contra suya para su destitución, y después de haberlo valorarlo de manera personal, “lo decidí por bien de la propia universidad y por el bien de todos, creo que es una muestra fehaciente y contundente de justicia y de democracia”.

Manifestó la necesidad de trabajar con un equipo de confianza, un equipo que fue manipulado “por el maestro Víctor”.

Por su parte el subdirector de la **UPN** Víctor Manuel Fernández Andrade, dijo que era evidente que la negativa por parte de Cabral Fernández para que el consejo fuera instalado, por lo que violentaba la vida institucional.

“Entonces la instalación del consejo regula todo, normaliza todo en la universidad, es la forma orgánica que nos dimos desde 1996”.

Finalmente comentó que el Consejo de Unidad se encuentra consignado dentro del Plan de Desarrollo Institucional por lo que este consejo no fue creado para su destitución, mismo que tuvo que ser instalado desde agosto de 2017, “ella lo fue evadiendo, yo desconozco las razones, que explique por qué no lo había instalado”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	NOTICIAS	WWW.NTRZACATECAS.COM

Instalan consejo de **UPN** sin directora

Zacatecas.- Este miércoles se instaló el Consejo de Unidad de la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** Unidad 321 Zacatecas, sin la presencia de quién lo preside, Teresa Cabral Fernández, directora de la institución.

Al iniciar la ceremonia de instalación, Cabral Fernández puntualizó: “en calidad que me confiere como directora de la universidad, quiero permitirme revocar todos los nombramientos que otorgué a mi equipo de trabajo, lo anterior, por el conflicto de intereses que se ha venido suscitando en la institución, y yo quiero partir de ello”.

Tras la petición, David Eduardo Rivera Salinas, subsecretario de Educación Media Superior y Superior de la Secretaría de Educación de Zacatecas (Seduzac) intervino y refirió que la secretaria no podría hacer eso, ya que no eran los acuerdos pactados, situación por la que Cabral Fernández decidió desistir de la reunión.

Luego de un breve receso para revisar si lo propuesto por la directora podía ser, se retomó la sesión, por mayoría representativa, sin la participación de la presidente del Consejo de Unidad, por lo que Rivera Salinas tomó protesta a los 10 docentes que integraban dicho consejo.

En declaraciones anteriores, Gema Mercado Sánchez, titular de la Seduzac, expuso que para la integración del consejo, la directora tendría la oportunidad de elegir quienes lo conformarían.

“La conformación es una definición de la autoridad que está (la directora), el invitar a quienes formen parte de su equipo. No sé si la directora va a ratificarlo, realmente lo ignoro”; acción que no se respetó, pues se dijo, no fue parte de lo acordado en la Secretaría General de Gobierno.

Por su parte, Rivera Salinas explicó que la directora, al emitir la revocación del nombramiento, también afecta el suyo como presidente, anulándose.

“Si su intención era que el consejo regresara a cero para reinstalarse con nuevas personalidades, pues también hizo lo mismo con ella, además que no siguió un procedimiento, y por eso es viable la instalación”, sentenció.

“Los cambios pueden darse en un momento posterior. Ahora necesitamos que el área jurídica determine cuál es el procedimiento de una nueva sesión, e incluir en el orden del día la ratificación de la conformación del consejo o la modificación de la misma”, expresó.

Asimismo, aclaró que al no estar presente en la toma de protesta, la directora “en este momento está indefinida su situación”, en el consejo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	NOTICIAS	WWW.NTRZACATECAS.COM

El viernes 6 de julio, la secretaria general de Gobierno, Fabiola Gilda Torres Rodríguez, acordó con maestros inconformes con la autoridad en la universidad, dar legalidad al Consejo de Unidad, como máximo órgano de gobierno en la institución, para dar cauce y viabilidad a los procesos institucionales.

<http://ntrzacatecas.com/2018/07/11/instalan-consejo-de-upn-sin-directora/>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	NOTICIAS	WWW.DEBATE.COM.MX

Egresan de la **UPES** 386 profesionales de la educación en el norte

Los Mochis, Sinaloa.- Luego de haber aprobado satisfactoriamente todas las asignaturas correspondientes a su carrera, un total de 386 alumnos de 4 licenciaturas se graduaron la mañana de este martes de la **Universidad Pedagógica del Estado de Sinaloa**.

Se trata de alumnos que terminaron sus estudios de la licenciatura de Educación Primaria, Educación Preescolar, Preescolar y Primaria para medio Indígena e Intervención Educativa.

Miguel Ángel Rosales Medrano, rector de la UPES, fue el encargado de dar fin al curso de la Generación 2014-2018 y dio un voto de confianza a los alumnos a quienes auguró un buen desempeño laboral.

“Ser y conducirse como educadores entraña un enorme compromiso, porque al maestro se les exige ser un modelo profesional y ser humano, de ahí que al haber adquirido el compromiso ético y profesional de no dejar de prepararse”.

<https://www.debate.com.mx/losmochis/graduacion-estudiantes-upes-profesionistas-educacion-superior-20180711-0125.html>

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	NACIONAL	13

Presenta IPN nuevo plan de becas

Notimex

A fin de apoyar la permanencia y el mejor desempeño de los estudiantes, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) lanzó la Convocatoria General de Becas 2018-2019, en la que incluye tres nuevos programas y el incremento en los montos de las ya existentes, informó su director general, Mario Alberto Rodríguez Casas.

“Es importante resaltar el esfuerzo que hizo el Instituto Politécnico Nacional por apoyar a sus estudiantes con este incremento. Son recursos de la propia institución, derivados de un buen manejo de sus finanzas y de direccionar nuestros recursos solamente en aquello que tenga valor”, señaló.

Consideró que un incremento de 350 o 400 pesos para una beca, aunque parece poco, multiplicado por el número de becarios es una cantidad de varios millones de

pesos, que impactará en el aprovechamiento escolar de los alumnos.

Con base en las Reglas de Operación 2018 del Programa Nacional de Becas, emitidas el pasado 28 de diciembre de 2017, mediante el Acuerdo número 23/12/17 de la Secretaría de Educación Pública (SEP), el IPN contará con tres nuevas becas para el próximo ciclo escolar.

La primera de ellas será la Beca para la Aprobación, a la que podrán acceder estudiantes del nivel medio superior y superior que adeudan una materia.

La segunda es la Cultural, que cubre un monto de mil pesos al año y está dirigida a alumnos que participen en actividades culturales que imparte el IPN.

Mientras que la tercera es la Beca Deportiva de Alto Rendimiento, para alumno que participen en equipos selectivos y que estén suscritos en el Sistema Nacional de Competencias de la Conade.



MARIO A. RODRÍGUEZ
DIRECTOR
DEL IPN

Es importante el esfuerzo del IPN para apoyar a sus estudiantes”



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	1	13

Firman convenio general

PROMOVERÁN LA UAM Y LA CONCAMEX EL VALOR DEL COOPERATIVISMO

■ La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y la Confederación de Cooperativas de Ahorro y Préstamo de México S.C. de R.L. de C.V. (CONCAMEX) firmarán el próximo 18 de julio un convenio general de colaboración para impulsar los principios, los valores y la naturaleza del sector cooperativo como modelo de negocios.

Ambas partes promoverán la oferta educativa mediante el fomento de valores y principios universales del cooperativismo, como parte de la esencia del ser humano y para fortalecer la formación académica de los jóvenes profesionales, que ejercerán como futuros empresarios de México a través del modelo cooperativo enfocado en el desarrollo personal y social.

Esta alianza permitirá establecer procesos de capacitación para los consejeros y ejecutivos de las Sociedades Cooperativas de Ahorro y Préstamo de México, con énfasis en la comunidad de estudiantes de la Casa abierta al tiempo.

Esta colaboración destacará la importancia de las asociaciones de ahorro y préstamo en el país, como una opción social, profesional y financiera cuya actividad comprometida con la sociedad coadyuvará a incentivar la productividad y a diseñar e implementar proyectos de negocios.

Está prevista la ejecución de acciones enfocadas en la creación de programas de formación, educación,

capacitación e intercambio de experiencias, en tanto los universitarios podrán efectuar prácticas profesionales y servicio social, alentando la realización de proyectos de investigación en este campo. De igual forma la educación dual conformará un eje central de cooperación, ya que es considerado como un medio primordial para la inclusión y la equidad social.

Impulsan economía

» La CONCAMEX es el órgano de consulta y colaboración del Estado para el diseño, difusión y ejecución de políticas, programas e instrumentos para el fomento, la consolidación y el desarrollo de las sociedades cooperativas de ahorro y préstamo y sus federaciones, labor que realiza mediante la ayuda mutua, la transparencia y la responsabilidad social.

Entre las principales preocupaciones de dicho organismo están trabajar en favor de la instrucción, la formación y la capacitación de todos los actores que realizan alguna función en el sector, que es parte de la economía social del país.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	39

Junta Directiva, responsable de crisis en UAM- Azcapotzalco

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

La Junta Directiva de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) es responsable, en una parte importante, de la crisis que vive la unidad Azcapotzalco de esa casa de estudios, con la reciente renuncia de su rector, Roberto Javier Gutiérrez López, estimó un grupo de académicos y trabajadores de la institución.

Señalaron que la Junta Directiva – instancia que tiene la facultad de elegir a los rectores de la UAM, tanto los de unidad como el general–, actuó, primero, de manera omisa, dejando pasar más de nueve meses sin que hubiera rector, mientras que en el segundo proceso no investigó adecuadamente a todos los aspirantes, lo que generó la reciente renuncia.

Entrevistados en el mismo campus, docentes y trabajadores señalaron que esta nueva etapa sin rector podría agravar el ambiente de enfrentamiento que existe al interior de la comunidad, y que ha fragmentado el tejido universitario. Unos, que prefirieron reservar sus identidades, y otros que se identificaron, coincidieron en señalar que el “entendimiento colectivo se ha roto” desde hace tiempo.

Liliana Fort Chávez, doctora en derecho y una de las 14 aspirantes a ocupar la rectoría en el más reciente proceso, expresó que la Junta Directiva no ha dado explicaciones suficientes sobre su toma de decisiones, al igual que otros órganos de decisorios tanto de la unidad Azcapotzalco como de la UAM en su conjunto. Existe un elevado nivel de desconfianza de los integrantes de la comunidad, dijo.

Verónica Arroyo Pedroza, secretaria de la unidad y encargada desde el lunes de la rectoría, tras la renuncia de Gutiérrez López, omitió hacer cualquier declaración, al igual que la representación sindical en Azcapotzalco, aunque entre los trabajadores existen posiciones encontradas sobre el proceso, la renuncia y la actuación que han tomado los órganos directivos.

Por ejemplo, varios de los docentes y trabajadores consultados, explicaron que el ex rector tuvo que renunciar a su cargo tras ventilarse que laboró como asesor en un área del entonces Instituto Federal Electoral en el mismo periodo en que ocupó una plaza de tiempo completo en la UAM, situación laboral que está impedida en la reglamentación interna.

Sin embargo, destacaron que esta situación “irregular” o “ilegal” la tienen “infinidad” de docentes e investigadores en la unidad Azcapotzalco. “La tienen hasta aquellos que han lanzado las acusaciones más severas. Dicen que en otras unidades es lo mismo, no lo sé, pero en Azcapotzalco, esas dobles plazas se entienden ya como ‘usos y costumbres’, es visto como algo normal, y no lo es. Ojalá que se diera a conocer la lista de todos los que cobran doble, para ver que no son poquitos los que violan la ley”, dijo uno de los docentes entrevistados.

Uno de los trabajadores, agradeció que la UAM ya esté cerca del final del trimestre, por lo que tendrán un mes de vacaciones. “Espero que al regreso le hayan bajado dos rayitas a su bronca”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	PRIMERA	2

LO QUE VIENE

POLÍTICA NACIONAL

Festeja a los abogados

El presidente Enrique Peña Nieto encabeza en Los Pinos la ceremonia por el Día del Abogado.

Con los gobernadores

Andrés Manuel López Obrador se reúne por primera vez con los gobernadores (Conago).

Publican resultados

La UAM publica hoy los resultados del examen de selección a licenciatura y requisitos para la inscripción.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	1	12

Punto de referencia nacional

UAEM SERÁ VOCAL EJECUTIVA DE CONSORCIO DE PROGRAMAS EDUCATIVOS DE LAS CIENCIAS BIOLÓGICAS

■ Como pionera en el país en la oferta de la Licenciatura en Ciencias Ambientales, la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) fue designada vocal ejecutiva de la zona centro del Consorcio de Programas Educativos de las Ciencias Biológicas (COMPEB), lo que le permitirá ser punto de referencia nacional en la toma de decisiones de los proyectos de carácter ambiental que surjan en los años siguientes.

En entrevista, el director de la Facultad de Planeación Urbana y Regional, Juan Roberto Calderón Maya, detalló que la participación de este espacio académico en el COMPEB durante el periodo 2018-2021, abrirá oportunidades académicas y científicas para los universitarios, como la creación de redes internacionales de investigación internacional, así como facilitar la movilidad docente y estudiantil.

Abundó que la UAEM podrá participar en la organización de ejercicios académicos como seminarios y foros, además de generar proyectos conjuntos con instituciones de educación superior de todo el país, principalmente con la Universidad Nacional Autónoma de México, el Instituto Politécnico Nacional,

la Escuela Nacional de Estudios Superiores Unidad Morelia y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, que integran la zona centro del Consorcio.

LA PARTICIPACIÓN

de la institución
abrirá oportunidades
académicas y científicas

Sobre el consorcio

► Roberto Calderón destacó que conformado por 23 instituciones de educación superior que ofrecen programas académicos de nivel superior en las áreas de Ciencias Ambientales o Biología, el COMPEB y la Universidad Politécnica de Madrid acreditaron recientemente con la categoría internacional la Licenciatura en Ciencias Ambientales de la UAEM, que en la actualidad cuenta con una matrícula de 320 alumnos y una demanda creciente de aspirantes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	1	15

Experiencias de migrantes mexicanos

PRESENTAN ACADÉMICOS DE LA UDEC PROYECTO DE INVESTIGACIÓN EN EL INEA

■ Los investigadores de la Universidad de Colima (UdeC), Ana Uribe y José Manuel de la Mora, visitaron las instalaciones del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA) para presentar avances del Proyecto de Investigación “Experiencias educativas de migrantes mexicanos en programas de Plazas Comunitarias en California”, que financian el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE).

Durante la presentación, los académicos mencionaron que han visitado más de 30 escuelas para adultos en California, Estados Unidos, y que realizaron entrevistas con estudiantes, coordinadores y profesores, además de un levantamiento cuantitativo sobre la percepción del currículum y la experiencia escolar vivida por los educandos del programa para adultos.

Entre los hallazgos, destacaron el impacto favorable que genera la experiencia de vida y trabajo de los migrantes para enriquecer su experiencia educativa. De acuerdo con la coordinadora del proyecto, Ana Uribe, otro de los objetivos de la reunión “fue establecer vínculos de trabajo académico para generar alianzas institucionales que

apoyen el desarrollo del trabajo de investigación”.

En este trabajo participan también los investigadores de la UdeC, Jonás Larios Denis, Isaac Uribe Alvarado y Paul Ceja Mendoza. Además, Nina Martínez Arellano, de la Universidad Autónoma de Baja California, así como alumnos de la Facultad de Pedagogía de nuestra Casa de Estudios.

Los participantes

» En la reunión de trabajo, que se realizó en la ciudad de México, estuvieron presentes por parte del INEA, Claudio Antonio Rodríguez Fuentes, subdirector de Proyectos Estratégicos y Asuntos Internacionales; Arturo González Salas, director de Concertación y Alianzas Estratégicas, y María Rosa Araiza Flores, jefa del Departamento de Asuntos Internacionales del INEA. En representación de la Secretaría de Relaciones Exteriores estuvo Luisa Medina Mora, directora de Educación y Cultura del Instituto de los Mexicanos en el Exterior.

LA EXPERIENCIA

de vida y trabajo de los migrantes enriquece su experiencia educativa

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	1	16

Aportan al desarrollo nacional

Se reúne rector de la UAS con el director general del Conacyt

Los titulares de ambas instituciones discutieron proyectos que impulsarán el desarrollo de la ciencia y la tecnología

REDACCIÓN CAMPUS

El rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), Juan Eulogio Guerra Liera, sostuvo un encuentro con el director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Enrique Cabrero Mendoza.

En las oficinas del Consejo se llevó a cabo este encuentro en el que el rector tocó temas diversos, entre ellos la visita próxima del titular de Conacyt a la Casa Rosalina, donde se realizará una reunión con empresarios vinculados con la Universidad y con quienes desarrollan proyectos a través del Parque de Innovación Tecnológica y de la Oficina de Transferencia de Tecnología, además de impartir una conferencia magistral dirigida a estudiantes.

“Será un honor recibirlo, es alguien que está al frente de los principales planes de desarrollo a través de la Ciencia y la Tecnología, tenemos relación con CONACYT con nuestros becarios, con nuestros integrantes del Sistema Nacional de Investigadores, con financiamiento de proyectos, con el funcionamiento del Parque de Innovación, hay una sinergia muy adecuada con resultados, es muy importante que él vaya y verifique el compromiso de la Universidad y a la vez pueda constatar la vinculación que tenemos con empresarios, cómo se expresan de nuestra institución y los proyectos que estamos desarrollando”, dijo.

Guerra Liera señaló que la visita del director de Conacyt se ha estado posponiendo por cuestión



El rector Juan Eulogio guerra Liera y el titular del consejo, Enrique Cabrero Mendoza.

de agenda, pero sin duda que presentará un reconocimiento a la Universidad, la cual ha recibido a diferentes funcionarios de edu-

cación y otras instancias de alto nivel federal.

“La visita de quien está al frente de la Ciencia y la Tecnolo-

gía, que es un puntal en nuestro país, realmente es una visita muy distinguida, nos congratula y la agradecemos”, expresó Guerra

Cabrero Mendoza visitará la universidad, donde impartirá una conferencia magistral, entre otras actividades

Liera al informar que la fecha se precisará en los próximos días.

El dirigente universitario enfatizó que no solo para la Universidad sino para el país, en general la ciencia y la tecnología representan componentes muy importantes.

“Un país que no desarrolla ciencia, tecnología e Innovación es un país que está condenado al fracaso y una universidad que no aporta en sus proyectos a resolver problemas sociales, a innovar, a recrearse en la ciencia y la tecnología obviamente es una institución que pierde su compromiso social y no está aportando en un mediano y largo plazo a que el país pueda alcanzar mejores niveles de desarrollo”, opinó.

Agregó que en la UAS hay infinidad de ejemplos de que se está trabajando fuertemente en este aspecto con el número de integrantes en el SNI, los proyectos financiados y el Parque de Innovación Tecnológica, donde es un punto de encuentro con empresarios para desarrollar proyectos y que está dado de alta en la Red de Parques Tecnológicos más importante a nivel mundial, además de la Oficina de Transferencia de Tecnología. 📍

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	1	3

Programa de Español para Extranjeros

Recibe UdeG a estudiantes internacionales interesados en nuestro idioma

La institución impulsará a estudiantes de 9 países que desean expresarse en castellano

REDACCIÓN CAMPUS

■ Motivados por aprender o perfeccionar la lengua española, 32 estudiantes de nueve países y 16 universidades participan en la cuarta edición del Programa de Español para Extranjeros (PEPE), que organiza la Universidad de Guadalajara (UdeG).

Minju Kim, originaria de Corea del Sur, durante una estadía en España escuchó hablar en varios idiomas, pero el español la cautivó, por eso se dijo motivada para aprender esta lengua.

“Estudio Historia de Latinoamérica en España. Llegué a México en agosto del año pasado. Ahora estoy en el programa de español. Decidí estudiar en la UdeG porque sé que es una buena universidad”, dijo Kim.

En septiembre próximo Mario Böhler, de Alemania, iniciará sus estudios de maestría en Barcelona, y

participar en PEPE le permitirá perfeccionar el manejo de esta lengua.

“Siempre me ha gustado hablar muchos idiomas: hablo español, alemán e inglés. Vine aquí porque es la perfecta preparación para mi vida en España, donde haré la maestría en Finanzas. Hace cuatro años hice un intercambio aquí en Guadalajara, y eso también me motivó a regresar y a elegir a la Universidad de Guadalajara”, expresó.

Durante un mes, estudiantes de países como Estados Unidos de América, Australia, Brasil, Alemania, República Checa, Corea del Sur, Reino Unido y Canadá, entre otros, tendrán un curso intensivo de español que incluirá una visita al Centro Universitario del Sur (CU-Sur) y otra al Centro Universitario de la Costa (CUCosta), donde concluirán sus actividades, informó el titular de la Coordinación General de Cooperación e Internacionali-

➤ En los cuatro años del programa se han recibido alrededor de 250 participantes

zación (CGCI), doctor Carlos Iván Moreno Arellano.

“Es un programa intensivo de español, la segunda lengua más hablada en el planeta, con 500 millones de personas, y México es el país en el mundo con la mayor cantidad de hispanohablantes. La Universidad se posiciona como líder en este tipo de programas a nivel nacional”, señaló.

Destacó que por segundo año consecutivo el programa tiene créditos académicos, es decir, que a los 32 estudiantes que están actualmente registrados en la materia de español del Departamento de Letras, del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

(CUCSH), les serán revalidados en sus instituciones de origen.

“En estos cuatro años hemos tenido a alrededor de 250 participantes, y el 100 por ciento de los que terminan quedan satisfechos. Es un programa que poco a poco va impactando a comunidades alrededor del mundo”, puntualizó Moreno Arellano.

Ray Freddy Lara Pacheco, Coordinador de Servicios Académicos del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA), sede del acto de bienvenida, expresó que la movilidad y la cooperación académicas son de las actividades más importantes en la educación superior, porque permiten reforzar los vínculos como seres humanos y ampliar la comprensión intercultural.

“Este curso representa un avance para impulsar los esfuerzos de internacionalización en todas las dimensiones de las actividades académicas”, precisó. ©

Campus MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	1	3

UDGVirtual imparte curso de innovación a niños superdotados

Con el taller "Co-Crea tu Tecno-Ciudad", UDGVirtual participó en la Primera Semana de la Innovación, Ciencia y Tecnología del Centro Educativo para Altas Capacidades (CEPAC) de la UdeG.

A partir de la actividad organizada por el Programa de Innovación de UDGVirtual del 18 al 22 de junio pasados, niños con altas capacidades que cursan entre primero y sexto grado de

primaria, tuvieron la oportunidad de construir una ciudad inteligente utilizando componentes electrónicos y piezas prefabricadas en el laboratorio de Fabricación Digital de UDGVirtual.

Durante el taller, los alumnos enfrentaron retos diferentes como crear un puente inteligente para unir la parte norte con la parte sur de la ciudad, y que éste tuviera la facilidad de moverse para permitir el tránsito de embarcaciones.

En el segundo día del taller de innovación, el tema fue Ciudad Incluyente. Los estudiantes



En el taller, los infantes construyeron una ciudad inteligente.

generaron un elevador, rampa o algún tipo de artefacto que ayudara a las personas mayores a trasladarse de un punto a otro,

dentro de la ciudad.

"Lo interesante es que además de los niños del CEPAC, participaron alumnos que venían de una

escuela primaria de Chile, así que los equipos tuvieron un diferente desempeño cuando participaron los nuevos integrantes. Atendimos aproximadamente a 100 niños", comentó Karen Mercado Castellanos, miembro del Programa de Innovación de UDGVirtual.

Agregó que recibieron diversos comentarios de los participantes, quienes mencionaron que el taller les pareció divertido, que les gustaría que así fueran sus clases, y que aprendieron sobre la importancia del trabajo en equipo y la innovación.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	1	10

Ganadería, agricultura y silvicultura

ESTRECHA UJAT LAZOS DE COLABORACIÓN CON MINISTERIO DE GUATEMALA



El rector José Manuel Piña Gutiérrez recibió el documento firmado por el titular del MAGA, Mario Méndez Montenegro.

■ La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) y el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación de Guatemala (MAGA) ratificaron un convenio de colaboración que permitirá continuar impulsando esfuerzos para detonar oportunidades de desarrollo en actividades de ganadería, agricultura y silvicultura, además de fortalecer el intercambio académico y profesional con instituciones de educación superior de ese país centroamericano.

El documento rubricado por el titular del MAGA, Mario Méndez Montenegro, fue entregado al rector José Manuel Piña Gutiérrez por el viceministro de Asuntos Agrarios del Departamento de Petén, Jorge Armando Rosado Mendoza, quien agradeció a esta casa de estudios el fortalecimiento de los lazos de colaboración que permiten de una manera concreta beneficiar a más de 10 mil familias del Petén con la transferencia de paquetes tecnoló-

gicos para producción de alevines.

Acompañado por Jesús Chiquín y Juan Carlos Barquín, jefes de los departamentos pecuario y agrícola del MAGA, respectivamente, Jorge Armando Rosado destacó que mediante este convenio se consolidarán las oportunidades para la profesionalización de personal de esa dependencia, con las opciones de las maestrías en Producción Animal Tropical y Seguridad Alimentaria que se imparten en la División Académica de Ciencias Agropecuarias, las cuales forman parte del Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Conacyt.

Durante la ceremonia efectuada este viernes 6 de julio en la Sala Morelos de Rectoría, el rector José Manuel Piña Gutiérrez ponderó que mediante esta alianza se concreten proyectos para detonar la economía de traspatio, brindar valor agregado a la producción de ovinos y se coadyuve al fortalecimiento del hato ganadero, entre otros beneficios.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	ESTADOS	31

Universidad de Arkansas niega adeudo

- No ha recibido licencia para operar

MARIANA CHÁVEZ

Corresponsal

Querétaro, Qro.

La Universidad Estatal de Arkansas campus Querétaro refutó las acusaciones del alcalde de Colón, José Alejandro Ochoa Valencia, quien declaró que esa institución educativa adeuda al ayuntamiento unos 34 millones de pesos por concepto de impuesto predial.

La universidad privada envió a medios de comunicación del estado copias digitales de los pagos que hizo y las constancias de no adeudo emitidas por el propio gobierno municipal.

También dio a conocer que tramitó en tiempo y forma su licencia de funcionamiento y aún espera que las autoridades liberen la correspondiente a este año.

El martes el edil relecto indicó que la universidad –la cual inició actividades en septiembre de 2017– debe 34 millones de pesos, casi la mitad de lo que percibe el ayuntamiento por ese concepto al año (unos 52 millones).

La Estatal de Arkansas negó el adeudo y aseguró que se acercó al gobierno municipal para solicitar que se le condonara el impuesto.

Detalló que el 5 de mayo de 2016 hizo un primer depósito por 26 mil dos pesos y el 11 de mayo el ayuntamiento le otorgó una constancia de no adeudo.

El 26 de abril de 2017 pagó 2 millones 412 mil 947 pesos; el 27 de abril de 2018 cubrió el primer bimestre, lo cual se comprueba “con la factura número 962, expedida por el municipio de Colón, por 612 mil 646 pesos”. El 9 de julio pasado pagó el gravamen correspondiente al segundo y tercer bimestres, un millón 218 mil 918 pesos.

En total, la Estatal de Arkansas campus Querétaro aportó a las arcas municipales 4 millones 270 mil 513 pesos por predial.

La institución informó que decidió crear un fideicomiso y aportar a éste un millón 600 mil metros cuadrados de la parcela 134, parte de su patrimonio.

La extensión de la parcela equivale a 0.2 por ciento del territorio del municipio de Colón, por lo que cuestionó que la recaudación municipal por impuesto predial sea de 52 millones de pesos al año, como afirmó el alcalde.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	COMUNIDAD	2



ESTUDIANTES RECHAZADOS

PIDEN MÁS LUGARES

Un grupo de jóvenes del Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior marcharon ayer de la Normal Superior de Maestros hacia la Secretaría de Educación Pública para exigir mayor número de inscripciones para el Politécnico y la UNAM.

EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	1	19

FOTO: LESLIE PÉREZ

EXIGEN PASE
DIRECTO
A LA UACM



● Integrantes del Movimiento de Aspirantes a la Educación Superior se manifestaron frente a la SEP para exigir a las autoridades la incorporación del Instituto de Educación Media Superior del Distrito Federal (IEMS) como sistema de bachillerato de la UACM. LESLIE PÉREZ

EL ECONOMISTA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	1	15



19.4% de los jóvenes mexicanos
cuenta con educación superior. (INEGI)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	1	7

Diversas modalidades EMITE SEP CUATRO CONVOCATORIAS DE BECAS

■ La Secretaría de Educación Pública, a través de la subsecretaría de Educación Media Superior (SEMS), convocó a los estudiantes que se encuentran inscritos o están por ingresar al bachillerato a solicitar antes del 31 de agosto, una de las cuatro modalidades de becas disponibles.

El sitio para consultar las respectivas convocatorias y realizar su registro es: www.becasm mediasuperior.sep.gob.mx

Para su registro, los alumnos deberán estar inscritos en la modalidad escolarizada, en una institución de Educación Media Superior (IEMS) pública o en una

Preparatoria Federal por Cooperación (Prefeco) participante.

Los aspirantes deben tener CURP y cuenta de correo electrónico vigente, no haber concluido sus estudios de EMS, ni contar con un certificado de este nivel educativo.

AQUELLOS ESTUDIANTES

que se encuentran inscritos o están por ingresar al bachillerato pueden solicitar los apoyos antes del 31 de agosto

Las modalidades

» En el caso de la Beca de Excelencia y Beca para la Continuación de Estudios, se les pide que sean alumnos regulares (no adeudar materias), de acuerdo a lo establecido por cada IEMS.

La modalidad de Beca de Excelencia, está dirigida a los estudiantes que obtuvieron un promedio de 10 en el último ciclo escolar de secundaria, o bien, en el periodo escolar anterior al que esté inscrito en bachillerato, y consiste en un apoyo monetario equivalente a 4 meses, por un monto total de hasta 4 mil pesos, que se pagarán en una sola exhibición.

Para los alumnos que representa un gasto importante transportarse de su casa a la escuela, se implementó la Beca de Transporte, en la que podrán recibir un apoyo monetario de 800 pesos bimestrales, con una duración de hasta 4 meses. Asimismo, los pagos están sujetos a los meses cursados en el plantel (de septiembre a diciembre de 2018) y al cumplimiento de los requisitos publicados en la convocatoria. En esta ocasión, podrán participar estudiantes de las 32 entidades federativas y se priorizarán las solicitudes de alumnos/as indígenas.

La Beca para los hijos/as de Policías Federales, en servicio activo o fallecidos en servicio, es un apoyo económico de hasta 4 meses en pago único. El monto va de 2 mil 600 a 3 mil 500 pesos, de acuerdo al género y al semestre en el que se encuentre el estudiante. Como



Los apoyos permiten a los alumnos desarrollarse.

un requisito específico, se les solicita el número de empleado del padre o de la madre al momento de realizar su registro.

Los estudiantes que se encuentran inscritos o están por ingresar al bachillerato, pueden solicitar la Beca para la Continuación de Estudios, que consta de un apoyo económico de 2 mil 600 a 3 mil 500 pesos, hasta por 4 meses, de acuerdo al género y al semestre en que se encuentra cursando el alumno. Esta convocatoria, prioriza las solicitudes de las/los hijas/os de militares de las Fuerzas Armadas de México.

El objetivo del Programa Nacional de Becas es favorecer el acceso, la permanencia, egreso y la superación académica de los estudiantes de Educación Media Superior, mediante el otorgamiento de apoyos monetarios a estudiantes sobresalientes o en situación de vulnerabilidad, que les permita continuar con sus estudios y el desarrollar de manera óptima sus actividades académicas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	SOCIEDAD Y JUSTICIA	36

Incumplió Inifed su meta de instalar 27 mil 34 bebederos en tres ciclos escolares

Detecta la ASF que hasta el pasado 15 de junio sólo se habían colocado 10 mil 19, es decir, 37.1 por ciento

LAURA POY SOLANO

Debido al desfase en la emisión de la normativa para la instalación de los bebederos escolares, cambio en sus especificaciones técnicas por diferente calidad del agua en las regiones donde se instalarían y por modificación de la logística en donde éstos originalmente serían instalados, el Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa (Inifed) no cumplió con la meta de garantizar 27 mil 34 bebederos en funcionamiento para mayo de 2017, los cuales debían ser instalados en tres ciclos escolares (2015-2016, 2016-2017 y 2017-2018).

De acuerdo con los resultados de la Cuenta Pública 2017, elaborada por la Auditoría Superior de la Federación (ASF), se detectó que al cierre del arqueo el pasado 15 de junio se habían instalado 10 mil 19 bebederos escolares, “lo que representa un cumplimiento de 37.1 por ciento, pues equivalen al número de bebederos programados para el primer año escolar”.

En la auditoría de cumplimiento financiero, el Inifed reportó un presupuesto ejercido en 2017 por mil 946.6 millones de pesos, de los cuales se destinaron mil 220.6 millones para la instalación y mantenimiento de bebederos y aulas provisionales.

Pese a que la Federación destinó 3 mil 455.9 millones de pesos para la instalación y mantenimiento de los 27 mil 34 bebederos, la ASF destaca que en el ciclo escolar 2015-2016 se aprobó un monto de mil 173.7 millones para 11 mil 34 bebederos, “de los cuales se han instalado 10 mil 19, por un monto de mil 65 millones, lo que representa 90.8 por ciento del número de bebederos programados”.

En el ciclo escolar 2016-2017, el Inifed contó con mil 141.1 millones de pesos, pero adjudicó contratos por mil 113.5 millones para la instalación de 8 mil bebederos, los cuales están pendientes de instalación, “por lo que su avance es cero”.

En cuanto al año lectivo 2017-2018, el órgano fiscalizador destaca que “a la fecha de la revisión no se había adjudicado ni aplicado recurso alguno para la instalación de 8 mil bebederos, por un monto de mil 141 millones de pesos”.

Además, detectó en una inspección física que 13 bebederos no estaban en funcionamiento, 11 de ellos en el municipio de Ecatepec y por los cuales se hicieron pagos al proveedor por 144 mil pesos, correspondientes a mantenimiento no realizado, por lo que la ASF estableció una probable acción de recuperación por dicho monto.

En su análisis determinó también ocho observaciones, de las cuales tres fueron solventadas por el Inifed durante la integración del informe de la Cuenta Pública 2017, pero las cinco restantes generaron igual número de recomendaciones, dos promociones de responsabilidad administrativa sancionatorio y un pliego de observaciones.

El organismo auditado cuenta con un plazo de 30 días hábiles para presentar mayor información, y en su caso solventar, aclarar o confirmar las recomendaciones.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	2	PP Y 8

AMLO pide a sus legisladores revocar la reforma educativa

En un documento, presentó a futuros congresistas de Morena, PT y PES 12 reformas, para cumplir compromisos

- Entre otras, propone modificar la Ley Reglamentaria de Salarios Mínimos y Máximos; dice que lo consultará con el Banco de México
- Incluye marco legal adecuado para trasladar el Estado Mayor Presidencial a la Sedena y crear la Secretaría de Seguridad Pública
- Abre la posibilidad de juicio al Presidente por corrupción y delitos electorales; también pide métodos de revocación de mandato
- Anuncia que revertirá decretos sobre uso de reservas de agua; nombra a Monreal líder de los senadores de Morena

[DANIEL BLANCAS MADRIGAL]

.3 y 4

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	2	PP Y 8

Plantea AMLO eliminar fueros; fraude electoral y robo de combustible, delitos graves

► Adelanta agenda legislativa: se cancelará la reforma educativa, revivirá la SSP, trasladará al Estado Mayor Presidencial a la Sedena y revertirá los decretos sobre uso de reservas de agua

[DANIEL BLANCAS Y LUCIANO FRANCO]

Una ley reglamentaria para garantizar que ningún funcionario de los tres poderes de gobierno supere en sueldo al Presidente de la República y otras para eliminar fueros y privilegios en la burocracia y clasificar el fraude electoral, robo de combustible y corrupción como delitos graves, están entre las reformas marcadas como prioritarias por Andrés Manuel López Obrador para la próxima Legislatura.

Ayer entregó un documento a senadores y diputados electos de Morena, PT y Encuentro Social, en el cual estableció 12 objetivos preponderantes de la agenda legislativa.

“Lo hicimos de manera respetuosa, porque ellos pertenecen a un poder independiente, la idea es que deliberen en absoluta libertad”, aclaró el tabasqueño.

Aunque se negó a detallar cuánto ganará, “porque aún no tengo el informe”, algunos futuros legisladores ofrecieron pistas, tras salir de la reunión.

“Si el presidente ganará 120 mil pesos mensuales, el salario para el resto de los funcionarios debe estar en el orden de los 110 mil o 105 mil”, refirió Gerardo Fernández Noroña, diputado electo por Iztapalapa.

“Habrá una iniciativa, lo ideal es que quede en 100 mil pesos parejo para todos los representantes populares del Ejecutivo, Legislativo y Judicial, e integrantes de la Suprema Corte de Justicia”, detalló.

En el encuentro, López Obrador planteó retomar una propuesta de Pablo Gómez —ahora diputado electo— en su época de senador: la Ley Reglamentaria de Salarios Máximos, basada en el artículo 127 de la Constitución, el cual señala que ningún funcionario público deberá rebasar el salario del Presidente.

“Se aprobó en el Senado, pero se detuvo en la Cámara de Diputados por intereses económicos y políticos”, acusó AMLO.

Este lineamiento también pretenden aplicarse a los funcionarios de órganos autónomos co-



López Obrador se negó a detallar cuánto ganará.

mo el INE o la CNDH.

En torno a la eliminación de fueros y privilegios, se sugirió modificar el artículo 108 constitucional para que el primer mandatario pueda ser juzgado por corrupción y delitos electorales.

Otras de las prioridades anunciadas por el morenista son: revivir la Secretaría de Seguridad Pública, trasladar al Estado Mayor Presidencial a la Secretaría de la Defensa Nacional y revertir los recientes decretos sobre uso de reservas acuíferas.

Además, cancelar la reforma educativa, establecer mecanismos para revocar el mandato presidencial —planteada para el año 2021— y hacer efectivas todas las modalidades de consulta ciudadana, duplicar salarios mínimos en la zona fronteriza y modificar leyes para adecuarlas al programa de austeridad.

Este último punto incluye la eliminación de subsecretarías, direcciones, departamentos y delegaciones estatales “sin afectar derechos laborales”. Ningún trabajador de base será despedido,

sólo los de confianza.

Entre los más afectados estarán delegados y personal de Comunicación Social...

“Hay direcciones de prensa en cada secretaría, hasta en organismos descentralizados, es un aparato costosísimo; la comunicación del gobierno se concentrará en una entidad, lo mismo en el caso de delegaciones. Ya llegó el momento de que el gobierno se apriete el cinturón”, dijo el Presidente electo.

“Va en serio la supresión de servicios médicos privados para funcionarios públicos. No habrá caja de ahorro especial, se venderá flotilla de aviones y helicópteros. No habrá bonos, partidas para protocolos, ceremonias o vestimenta. Ya no aparecerá la pensión a los expresidentes en el presupuesto”.

—¿Qué se les dejará entonces a los expresidentes? —se le preguntó.

—Lo que les corresponde: si trabajaron más de 15 años en el servicio público tienen derecho a la pensión del ISSSTE; si tienen más de 65 años, al apoyo para los adultos mayores.

Al documento también se sumaron la gratuidad en todos los niveles educativos, incluido el superior, para lo cual se crearán 100 nuevas universidades públicas. Y la elaboración de la Ley de Ingresos y el Presupuesto de Egresos, “en la que ya se considerará que los maestros gana-

rán un poco más, por encima de la inflación, al igual que enfermeras, médicos, policías, soldados, marinos”, indicó López.

—¿Y los reporteros? —se le cuestionó.

—Sí vamos a promoverlo, pero no lo vayan a decir —respondió en medio de aplausos.

Adelantó que no habrá reformas profundas y estructurales durante los tres primeros años de gobierno; y sus iniciativas preferentes serán las relacionadas con el ajuste de sueldos a funcionarios, austeridad y combate a la corrupción.

Aunque López Obrador fue el encargado de ofrecer detalles del documento, antes de su conferencia de prensa el senador electo Ricardo Monreal se adelantó con los anuncios.

Se destapó como coordinador de la bancada de Morena y prometió “cero mayoriteos”.

—¿Cómo podrán bajar salarios de consejeros electorales y ministros? —se le interrogó.

—Eso es lo que se encargó, revisar la Ley Reglamentaria de Salarios Máximos.

—La Carta Magna dice que es inconstitucional reducir salarios...

—Lo revisarán expertos en materia constitucional.

Durante la reunión, al abordar el tema de acabar con privilegios, Fernández Noroña propuso “que los 16 grandes empresarios que no pagan impuestos, lo hagan, porque concentran 143 mil millones de dólares”.

AMLO comentó: “No se requiere una reforma para eso, todos deben pagar impuestos”.

El resto de los diputados y senadores electos, reaccionó con vivas y palmadas...

OTROS OBJETIVOS:

*La Ley de Voluntad Anticipada se promoverá en todos los estados para garantizar una muerte digna.

*No habrá cambios en la reforma de telecomunicaciones.

*No se detonará el nombramiento del Fiscal General de la República hasta que no se presente y entre en vigor la ley orgánica en la materia.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	2	PP Y 42

ESTEBAN MOCTEZUMA
EL PROBLEMA
DE LA
REFORMA
EDUCATIVA,
LA EVALUACIÓN.



ENTREVISTA CON ADELA MICHÁ

Evaluación docente está mal hecha: Moctezuma

El virtual titular de la SEP asegura que los maestros no rechazan evaluarse

El problema de la reforma educativa es la evaluación de maestros, porque no está vinculada con capacitación adecuada y por eso hay que quitarla, porque "está mal hecha, mal diseñada", aseguró Esteban Moctezuma, quien sería nombrado secretario de Educación Pública.

"El tema no es la reforma educativa, es la nueva educación y vamos a tener que quitar lo que tengamos que quitar... Ningún maestro, o casi ningún maestro está en contra de una evaluación, está en contra de esa evaluación, está mal hecha, mal

diseñada, está incompleta", dijo.

En entrevista con Adela Michá para El Financiero-Bloomberg, el expresidente de Fundación Azteca, destacó que hay quienes "abrazan la reforma educativa como si fuera un fetiche" sin analizar las necesidades de los niños, lo que será prioridad para la próxima administración.

Aseguró que se buscará revalorar la imagen del magisterio, pues existió una campaña de desprestigio que hizo que en tres años 150 mil maestros se jubilaran o prejubilaran, y que bajara en promedio 23% la matrícula de las normales.

"Se va a crear un nuevo plan educativo que incluya la comunión de la sociedad mexicana, empezando por maestros y maestras", además de los sindicatos y la Coordinación

Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) pues, "se puede negociar con todo mundo", agregó.

Explicó que buscará crear un consejo permanente, en el que se sienten representantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), la CNTE, la autoridad educativa, empresarios, sociedad civil y padres de familia para analizar las mejoras que se necesitarían en el sistema educativo.

Propuso que los integrantes de ese consejo deben permanecer por diez, 15 o 20 años para mantener una memoria histórica de las decisiones de política pública educativa, porque en los últimos diez años ha habido 12 secretarios de educación pública, "los cambian más que a los

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	2	PP Y 42

entrenadores del tricolor”, dijo.
Recordó que en el gobierno de Ernesto Zedillo, participó en la federalización de la educación, con lo que se hizo participar a los estados en la educación. — Redacción



CHARLA. Esteban Moctezuma fue el invitado al programa “En EF y por Adela”.

“El tema no es la reforma educativa, es la nueva educación y vamos a tener que quitar lo que tengamos que quitar”

ESTEBAN MOCTEZUMA
Virtual secretario de Educación Pública

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	METRÓPOLI	28

Por corrupción de menores

Detienen a maestra

Policías de Investigación (PDI) cumplieron ayer una orden de aprehensión girada en contra de una mujer que laboraba como maestra en un kínder.

Los agentes se dirigieron a la escuela ubicada en la colonia El Molino, delegación Cuajimalpa, para detener a la imputada por su probable participación en el delito de corrupción de menores agravado, ya que obligaba a sus alumnas de tres años de edad a realizar tocamientos a sus compañeritos. Notimex

Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	1	4

Arranca Escuela Tamaulipeca de Verano ESPECIAL

El Gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca,

dio inicio a la Escuela Tamaulipeca de Verano 2018, un programa en el que participan maestros, alumnos y padres de familia en actividades académicas y artísticas. Frente a la comunidad estudiantil de la escuela primaria Altaír Tejeda de Tamez, el mandatario aseguró que este tipo de programas contribuyen a la reconstrucción del tejido social para educar a la niñez.

Durante la apertura, el Gobernador entregó un paquete de 40 mil 135 libros para el segundo y cuarto año, 12 kits de robótica y 15 de arte y educación física.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Artículo Educación superior para el próximo gobierno | Humberto. Muñoz (Campus Milenio, p. 5)

SEP

Columna Café Político | Notas de Remolino (El Economista, p. 38)

Columna Itinerario Político | ¡Regalan la SEP a la tele! (24-Horas, p. 3)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo El reto de conciliar voluntades | Roberto Rodríguez (Campus Milenio, p. 4)

Artículo Educación y cultura, banderas de paz | Héctor Martínez (Campus Milenio, p. 10)

Artículo Andrés Manuel y la democracia social en México | Napoleón Gómez (La Jornada, p. 18)

Artículo La victoria 7 días después | Carlos Pallán (Campus Milenio, p. 6)

Artículo ¿El CONACYT se va... al norte? | Alejandro Canales (Campus Milenio, p. 5)

Artículo Decisión electoral y desafío salarial | Orlando Delgado (La Jornada, p. 25)

Artículo El mundo de ayer | Carlos Reyes (Campus Milenio, p. 8)

Columna La Feria | AMLO: legislador único (El Financiero, p. 50)

Columna Quebradero | Adiós a la “mal llamada” (La Razón, p. 2)

Columna Pulso Político | Anuncia AMLO reformas que ofreció (La Razón, p. 8)

Columna Estrictamente Personal | La comunicación de Andrés (El Financiero, p. 44)

Columna Economía y sociedad | El movimiento se demuestra andando (El Economista, p. 13)

Columna La Esquina (La Crónica de Hoy, PP)

Columna Mexicanos Primero | La oportunidad de oro (El Financiero, p. 38)

Columna Érase Una vez un Número | ¿Realmente estamos tan mal en competitividad? (El Financiero, p. 6)

Columna Cartas a Reforma.com | Gabinete sin etnias (Reforma, p. 4)

Epílogo El dulce sabor de lo inmediato (El Sol de México, p. 18)

SNTE/CNTE

Columna Doble Efecto | Secretario de tierra, no de escritorio (La Prensa, p. 7)

Columna Sacapuntas | En la tablita (El Herald de México, p. 2)

Columna Ahajero | El retorno de la maestra (El Herald de México, p. 8)

Columna Los Malosos | Vuelta a venta de plazas de maestros, no concursos, manipulación de salarios (Impacto Diario, p. 3)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	5

La universidad a la sociedad

Educación superior para el próximo gobierno

Humberto Muñoz García

UNAM. Seminario de Educación Superior, IIS.

Profesor de la FCPS. recillas@unam.mx

■ **1.** La universidad en México tiene casi cinco siglos de haber sido fundada. En el Siglo pasado, el Estado fue creando un sistema de educación superior en el que la universidad pública tuvo la capacidad de mantenerse adoptando innovaciones en su organización, ajustándose a los tiempos del país. Como parte de dicho sistema cada una de nuestras universidades tiene una historia que contar.

El auge de la ciencia, las humanidades y el desarrollo de las tecnologías de la información han tenido mucho que ver con sus transformaciones, tamaño e importancia para el desarrollo de la nación. Y en pleno Siglo XXI, las universidades públicas jugarán un papel notable desde tres perspectivas: la producción de conocimiento, que auxiliará a plantear soluciones a los grandes problemas nacionales, la creación de cultura científica, artística y ciudadana y, finalmente, la formación de las nuevas generaciones de científicos y cuadros profesionales para hacer y dirigir las tareas pertinentes a las necesidades sociales no resueltas.

En suma, y esto lo hemos dicho desde hace años, entramos a un período en el que la universidad tendrá que ir a la sociedad y la sociedad a la universidad. La universidad requerirá tener presencia en la esfera pública como agente convocante de los

actores que realicen proyectos de cambio y como instancia convocada por dichos actores para contribuir al cambio de la sociedad.

Esto último, me parece, es una tesis general que ha quedado expuesta en las grandes reuniones de rectores tenidas recientemente, en Ciudad de México, organizada por la UDUAL, en Salamanca, con motivo de los 800 años de vida de la Universidad y en Córdoba, Argentina, donde se acaba de llevar a cabo la Conferencia Regional de Educación Superior. Evidentemente, a los universitarios nos tocará cambiar la casa, sin maltratar el mobiliario que sale o el que entra. En esto vamos a estar en los próximos años.

2. Hay una sugerencia que se ha hecho, también desde hace tiempo. En un contexto de decaimiento moral, como pasa en México, es de la mayor prioridad que los estudiantes, desde el bachillerato, y luego en la licenciatura, reciban conocimientos de las humanidades y las ciencias sociales, para que cada quien tenga la posibilidad de contar con capacidades para construir su vida. La enseñanza de las humanidades no solo ayuda a elegir carrera, sino que al concluir la licenciatura los egresados tengan capital cultural para entrar al ámbito laboral.

A los padres de los estudiantes les preocupa que al salir de la universidad sus hijos encuentren trabajo. Sí ya

tienen alguna experiencia, conexiones y cultura van a poder hacerlo de una mejor manera, siempre que el mercado laboral tenga una mayor dinámica.

3. ¿Se arreglará el problema financiero de una decena de universidades públicas que entraron en quiebra técnica? Dos cuestiones tienen que ser resueltas: que el financiamiento sea suficiente y oportuno, y que el problema de las jubilaciones retrasadas tenga una salida. Amén de que, internamente, los gobiernos universitarios suspendan una serie de privilegios de los que goza una parte de la burocracia, y que se haga un uso más adecuado de los recursos públicos.

El problema de los recursos es fundamental porque tiene que ver con sectores del gobierno que incluyen a la Secretaría de Hacienda. Parece mentira, pero esta Secretaría define muchas políticas de las universidades, con su estilo propio, que normalmente hace más difícil la tramitología universitaria. Sería muy importante que el nuevo gobierno reciba a las instituciones de educación superior con finanzas más sanas y que garantice la plena autonomía.

4. Asimismo, como se enfatizó en Córdoba hace unas semanas, se

requiere restar importancia a la idea de que el conocimiento sólo tiene sentido por su relación con el mercado. El beneficio de la educación no se alcanza exclusivamente de esta manera, como todo mundo sabe. Pero hay que recalcarlo.

Será importante que el nuevo gobierno federal gane legitimidad considerando que la educación superior no es un gasto, cuando en realidad es una de las mejores inversiones que puede hacer un país como el nuestro en este momento. Un punto será el logro de mayores grados de equidad. Los jóvenes lo necesitan y lo van a agradecer, junto con la ampliación de la cobertura y la inauguración de las universidades e instituciones que hagan falta. Así como, dar condiciones a las nuevas instituciones para que puedan realizar bien sus tareas, ganar prestigio, canalizar demanda, y evaluarlas con indicadores de desarrollo que estén asociados a la lógica educativa.

5. Ya que los funcionarios del próximo gobierno están preocupados con la evaluación del desempeño, bien harían en revisar los análisis hechos en la academia, porque hay consenso en sus efectos negativos. El juicio basado en resultados numéricos no se asocia necesariamente con la originalidad, la creatividad y el impacto intelectual y social de los productos científicos. 📍

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	POLÍTICA	38



México-EU: ¿una nueva etapa en la relación?

Ayer habló **Marcelo Ebrard**, designado canciller para el próximo gobierno, que con la visita de personajes de primerísima línea del gobierno norteamericano se inicia una nueva etapa. Quizá, pero hay que prevenirse.

En 1981, **José López Portillo** acudió a Grand Rapids, Michigan, para acompañar a **Ronald Reagan** a inaugurar una biblioteca, Reagan interpeló a López Portillo sobre un acuerdo con Francia sobre El Salvador.

López Portillo explicó simplemente el alcance del comunicado con los galos. Mientras los mexicanos preparaban su comunicado, los norteamericanos, en un *briefing*, dijeron que él “había ido a dar explicaciones”. ¿Tanto habrán cambiado?

¿Quién fijará los límites de la austeridad?

Entre las leyes y reformas que dijo López Obrador que envía a sus diputados y senadores están aquellas de la austeridad republicana y que reducirán plazas en mandos medios y salarios a muchísimos funcionarios.

Pero quizá, cuando haya que poner en práctica los “fuertes recortes” anunciados en el aparato gubernamental, ya alguien habrá dicho a quienes saltan del cubículo al gabinete que en la práctica los mandos medios son los que hacen que funcione el gobierno.

Y, advertido, que, cuando se despide indiscriminadamente a quienes, por hacer el trabajo en cada dependencia u oficina, se pierde la valiosa memoria de cada una de ellas y, en muchos casos, los recién llegados empezarán de cero sus tareas.

La práctica del altruismo de temporal

La dirigencia de la Cámara Mexicana de la Industria de Construcción parece dispuesta a capitalizar lo que el año pasado fue visto como un loable acto de altruismo y desinteresada solidaridad con los damnificados por el temblor del 19 de septiembre del año pasado.

Hicieron los dictámenes de daños a escuelas, hospitales, clínicas y edificios públicos de toda la entidad, en un gesto que se anunció como una labor social de la agrupación, pero algo ha cambiado.

Ahora dicen que nunca dijeron que su labor fuera desinteresada y con singular *timing* quieren facturar al gobierno del estado por esos trabajos. ¿Cómo dice el personaje de **Eugenio Derbez**? “¡Que alguien me explique!”.

NOTAS EN REMOLINO

Cuidado, la desesperación del partido Encuentro Social por retener el registro lo ha llevado a impugnar resultados de la elección presidencial. ¿Les dijeron que atrasará el procedimiento *fast track* con que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federa-

ción calculaba para la declaratoria de presidente electo?... Bien el nombramiento de **Ricardo Monreal** para coordinar a los senadores de Morena, pues tiene experiencia, sabrá manejar el equivalente a Gran Comisión que controlaba a las bancadas... Se elimina la partida presupuestal para las pensiones de expresidentes. Un gesto de futilidad, pues en el océano presupuestal es apenas una gota... A quienes vivimos las viejas transiciones de gobiernos federales en el siglo pasado no nos sorprende lo que la respetada **María Amparo Casar** llama “trato reverencial” de tantos al virtual presidente electo. ¿Quién quiere la enemistad de un presidente que ganó con 30 millones de votos?... Disruptiva, a pesar de lo que digan, la Comisión de la Verdad, el tono vindicativo del absurdo fallo judicial augura que su establecimiento abre la temporada de caza de brujas... Una pregunta, ¿alguien sabe si ya empezó el gobierno de Chlapas a preparar la entrega de los libros de texto gratuitos que, como todos los años, envió la SEP?...

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	NACIÓN	3

¡Regalan la SEP a la tele!

ITINERARIO POLÍTICO

RICARDO ALEMÁN

@RicardoAlemanMx



Uno de los mayores escándalos en torno a la victoria electoral de Enrique Peña –en julio de 2012– lo montaron los hombres de Andrés Manuel López Obrador.

Antes, durante y después de la campaña de Peña –sobre todo en el cierre, en el Estadio Azteca–, los lopistas emprendieron una feroz campaña para hacer creer que Televisa construyó la campaña y la presidencia de Peña Nieto.

Se trató de un maniqueísmo masivo, tanto en redes como digitales; entre escritores a sueldo hasta aparecieron libros sobre el tema. La narrativa fue la misma en todos los frentes; Televisa construyó y llevó al poder a Peña Nieto. El cuento se lo tragarón muchos incautos.

Años antes –cuando la dizque izquierda mexicana aún no se convertía en copia del PRI–, el maniqueísmo ya le acreditaba a Televisa y a Azteca la perturbación idiota de la sociedad mexicana.

La televisión, en general, era catalogada como “caja idiota” que –según esa izquierda– servía para mantener bajo control la voluntad de los mexicanos, en tanto que se insistía en la pertenencia partidista de Televisa.

Es decir, cuando querían descalificar a la más influyente televisora, los próceres de la izquierda y sus medios afines recordaban que *el Tigre Azcárraga* se declaró “soldado del PRI”, lo cual era catalogado como el mayor pecado capital de aquel tiempo.

Lo simpático de la historia es que, con los años, decenas de lopistas que montaron el espantajo de que a Peña Nieto lo inventó Televisa, hoy guardan silencio sobre la grosera sumisión de las televisoras –todas– al poder de un solo hombre.

Nada dijeron del cierre de campaña de AMLO en el Estadio Azteca, y guardaron silencio cuando directivos y conductores de casi todas las televisoras se declararon –en los hechos– soldados de Morena y súbditos del nuevo rey. Ya no era pecado capital, sino virtud terrenal que las televisoras militaran en un partido y en una causa presidencial.

Pero “la joya de la corona” entre el naciente poder de AMLO y su romance con las televisoras se hizo pública –y fue de escándalo– cuando el brazo derecho de Ricardo Salinas –concesionario de Televisión Azteca– metió a uno de los suyos al primer círculo del gobierno de López Obrador.

Resulta que Esteban Moctezuma –brazo derecho de Salinas Pliego– no sólo puso a Televisión Azteca al servicio de AMLO, sino que se convirtió en el secretario de Educación. ¿Y qué significa eso?

¿Se imaginan la escandalera y la madriz a Peña, si hubiese convertido a un ejecutivo de Televisa en titular de la SEP?

De risa loca que hoy los lopistas que crearon el espantajo de que Televisa inventó a Peña, guarden silencio sobre el papel de Azteca en Morena y en la educación. ¿Le entregaron la SEP a Televisión Azteca?, ¿está la educación en manos de una televisora?, ¿por qué no lo denuncian?

¿Será que de viejos hacen todo lo que criticaron a los 20 años?, ¿será que las televisoras ya no son la caja idiota?, ¿será que el de AMLO es un gobierno de “quítate tú para ponerme” yo?

Al tiempo.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

LEE MÁS
COLUMNAS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	4

Transformación educativa

EL RETO DE CONCILIAR VOLUNTADES

Las posturas de los actores involucrados en el mundo educativo dejan algunas incógnitas para el nuevo sexenio

Roberto Rodríguez Gómez
UNAM. Instituto de Investigaciones Sociales.
roberto@unam.mx

■ En política uno de los mayores desafíos, si no es que el principal, consiste en la posibilidad de conciliar voluntades e intereses en torno a un determinado conjunto de propuestas, programas o proyectos de acción gubernamental. Que una política pública consiga ser calificada como legítima depende de la solución que se alcance para tal desafío. No es sencillo, por supuesto, porque con frecuencia los intereses en juego se oponen entre sí, como al parecer es el caso del futuro de la reforma educativa y de su eventual reemplazo por otra fórmula de transformación, aún por dilucidar.

La solución de imponer un proyecto de cambio por vía del acuerdo interpartidario, como fue el caso de la reforma normativa de 2012-2013 tuvo una efectividad limitada si se mide en términos de su aceptación por lo protagonistas centrales, los maestros. La imposición de la reforma, además de haber abiertos espacios de confrontación y posturas encontradas, desgastó la autoridad gubernamental para avanzar con fluidez sobre otros aspectos de la problemática educativa nacional. La reacción y anticipación de resultados de la consulta que, todo parece indicar, se organizará para definir la ruta de acción gubernamental por venir.

Ya anunció Esteban Moctezuma, nominado por Andrés López Obrador como posible titular de la SEP en el próximo gabinete, que una nueva ley o un nuevo paquete normativo para gobernar el sistema de educación serán elaborados a través de una consulta social amplia. Lo que quiere decir, según sus palabras, "que van a participar los maestros, los padres de familia, las autoridades educativas, estatales y federales, los integrantes de los consejos de participación ciudadana en las escuelas, entre otros" (El Universal, 7 de julio 2018).

La idea es buena, pero tiene sus riesgos. Comenzando por los maestros, pues resulta que hay posiciones encontradas entre las organizaciones que los agremian. La CNTE ha dicho que la intención de "despenalizar" la reforma, o evitar los efectos punitivos de la evaluación docente, no responde a su demanda de cancelación. Ha señalado también que, a menos que proceda la abrogación, y la aprobación de su Plan para la Transformación de la Educación de Oaxaca, así como el Proyecto de Educación Alternativa en Chiapas, mantendrán y acrecentarán sus acciones de resistencia (Milenio, 9 de julio 2018).

La postura del SNTE al respecto es, por ahora, poco clara. Aunque el sindicato ha manifestado su intención de colaborar con el gobierno en su plan educativo, así como de interactuar con la autoridad educativa para identificar aquello que debe de modificarse en las normas, hasta ahora no se han manifestado sobre lo que debe permanecer y lo que tendría que modificarse. Los grupos afines a la anterior dirigencia sindical, la encabezada por Elba Esther Gordillo, hicieron pública su intención de generar una propuesta legislativa en que se eliminen los riesgos laborales de la evaluación docente.

Aparte, todo parece indicar que la diputación federal plurinominal a la que aspiraba el líder Juan Díaz de la Torre no se concretará en virtud

de la votación obtenida por el PRI. Por ese factor, y por la aproximación del antiguo SNTE a la candidatura de López Obrador, es de anticiparse algún reacomodo en las filas sindicales, y en consecuencia posibles cambios en su posicionamiento ante la reforma del régimen por concluir. Habrá que ver.

Tampoco son un bloque uniforme las posturas de los especialistas e investigadores educativos sobre la reforma. Desde luego la apertura de un proceso ordenado de consulta puede abrir horizontes para un debate razonado, lo que también debiera ocurrir con respecto a las organizaciones sociales competentes. Pero no será tan sencillo en el espacio de las autoridades educativas estatales, en que ya están a la vista posiciones diferentes y en algunos aspectos contrarias. El que Morena haya conseguido gubernaturas en la Ciudad de México, Chiapas, Tabasco, Veracruz y Morelos, puede facilitar las cosas en estos estados, como también sus triunfos en la gran mayoría de las elecciones legislativas. Pero eso no puede evitar la tarea política de articular consensos.

No menos importante, la diversidad de opiniones al seno de Morena, algunas favorables a la alternativa radical y otras a la moderada. Pacificar el espacio educativo sin renunciar a su transformación tendría que ser el camino. 

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	10

GLOSARIO DE LA CULTURA

Héctor Martínez Rojas

Educación y cultura,
banderas de paz

Además de que después de la reunión en Placio Nacional, entre el Presidente Peña Nieto y el virtual Presidente electo López Obrador, desdoblara la memografía nacional; las políticas públicas en nuestros sectores: educación y cultura, se han ido definiendo. En la prosa de la administración entrante, ambos sectores, se impulsan como banderas de paz. "Todo cambio profundo viene acompañado de una revolución cultural. El proceso de paz tiene que ir de la mano de un apoyo integral a la educación y la cultura", ha asegurado Alejandra Frausto, quien destaca como la próxima Secretaria de Cultura. No obstante, en el terreno educativo, lo que se advierte es poner, otra vez, la educación a debate, a través de otra gran consulta nacional.

Vale la pena recordar que para impulsar la reforma y el nuevo modelo educativo, durante el 2014, la Secretaría de Educación Pública (SEP), llevó a cabo 18 foros de consulta ciudadana, en total se llevaron a cabo consultas en seis regiones de la República; en cada una de éstas se hicieron tres foros y al final, en junio, se celebraron tres encuentros de nacionales en: La Paz, Baja California; Ciudad de México y en Mérida, Yucatán. Producto de estos foros, se presentaron poco más de 4 mil ponencias. A los encuentros asistieron casi 8 mil personas entre maestros, académicos, y organizaciones de la sociedad civil.

Ahora, de acuerdo con Esteban Moctezuma, quien se perfila como el próximo titular de la SEP; una vez que Andrés Manuel López Obrador, sea nombrado Presidente electo, se iniciará una nueva consulta ciudadana para modificar el marco jurídico de la actual reforma educativa; lo cual, en el mejor de los casos representará una valiosa inversión de tiempo. Sólo para contrastar, valga apuntar que la administración saliente, invirtió cerca de dos años y medio (casi la mitad de la administración) en enviar las iniciativas de ley para que el parlamento legislara en consecuencia; realizar los foros y sistematizar las propuestas contenidas para elaborar el nuevo modelo educativo.

Lo que se pretende en esta ocasión es quitar la denominada carga "punitiva" a la evaluación de los maestros, evaluación que se realiza por ley, a través del Servicio Profesional Docente, pero lector querido, los académicos e investigadores en la materia, calculan que se gasta cinco veces más en evaluar que en capacitar a los maestros. Mejorar la educación no se resuelve diciéndole al evaluado que puede pasar de año, aún suspendiendo (reiteradamente) el examen o sin entregar (consistentemente) las tareas. En 2015, la capacitación a maestros representó 0.04 por ciento del presupuesto total para la educación

básica pública. En promedio, lo destinado al sector educativo, anualmente, rebasa los 720 mil millones de pesos. Hay que usarlos, invertirlos, pero invertirlos bien... y quizá sí, con calidad y equidad, con una educación sólida y con un sector cultural vibrante, la restructuración del tejido social sea posible para lograr un México justo y en paz. Estaremos atentos.

Pitol en el museo de la cancillería

De la agenda. Este jueves 12 de julio, a las 19:00 horas, en el Museo del Acervo Histórico y Artístico de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), ubicado en República del Salvador 47, en el centro Histórico de la Ciudad de México, se llevará a cabo la inauguración de la exposición "Sergio Pitol: viajes, letras, mundos". Esta expo, querido lector, se presenta en el contexto de un homenaje nacional a Pitol, en ella encontrará una muestra con fotos insólitas, documentos raros y sorpresas sobre la vida y obra de este autor, traductor y diplomático mexicano, ganador del premio Cervantes en 2005.

Estará abierta hasta el próximo 10 de agosto, la entrada es libre.

Femicidios y Poesía

El pasado domingo 8 de julio, se llevó a cabo la presentación del libro *Dime cómo se hace, amor* del poeta Alejandro Merino, en la librería Jorge Cuesta, en la colonia Juárez de la Ciudad de México. Hay al menos tres aspectos dignos de mención sobre este evento: 1) aunque Merino es un poeta joven y lleva más de 10 años escribiendo poesía, se trata del primer libro de este autor publicado en papel; 2) el texto que da título al libro es un poema largo y desgarrador que nos muestra la cara más cruda de la violencia de género en México, y 3) el 100 por ciento de las ventas del libro fueron donadas a Mujeres Abrazando México A.C., una asociación sin fines de lucro que se dedica a dar apoyo a mujeres víctimas de cualquier tipo de violencia, así como asesoría jurídica; lo cual resulta fundamental si se reconoce que más del 62 por ciento de las mujeres en México, de acuerdo con el INEGI, han sido víctimas de algún tipo de violencia y que, al menos en la ciudad capital, el Ministerio Público, omite en todos los casos, dar asistencia psicológica, médica y legal a las víctimas, de acuerdo con lo que documenta el libro "Femicidios en México", editado por INMUJERES en 2017.

Volviendo al libro de Merino, podemos decir que responde también a la inquietud de jóvenes emprendedores como Gerardo Núñez, un estudiante de la UNAM, quien hace un año decidió fundar su propia editorial, Maracaibo Ediciones, con la

cual está apostando por contenidos de temática social. El primer proyecto de Maracaibo fue en apoyo a las víctimas del terremoto de septiembre pasado, y *Dime cómo se hace, amor*, es su segunda propuesta editorial, con la cual se pretende crear conciencia sobre la magnitud de un problema que azota a México desde hace años.

El poema de Alejandro Merino, ilustrado maravillosamente por Perla Carrizales, es un poema crudo que golpea en lo más hondo, que deja frío al lector, que sacude e incomoda. Mexicano de nacimiento, Merino ha vivido en los últimos cinco años en Polonia como profesor de lengua española, también ha hecho lo propio en la India y en Estados Unidos, no obstante su mirada acostumbrada a las odiseas, lo ha hecho recorrer el mundo por países como Armenia, Rusia, Azerbayán y Pakistán. Es con este criterio cosmopolita que Merino habla de esta lacerante singularidad de nuestro país. Dime cómo se hace, amor, fue expuesto el año pasado en las calles de San Joan de Mediona, en Cataluña, como parte de las jornadas de "Vandalismo Poético". Nos cuentan que fue el único poema de un autor no español, y se colocó con una advertencia (en catalán) diciendo que el poema podía herir la sensibilidad. Con permiso del autor, aquí reproducimos un fragmento:

*Dime cómo, amor,
¿cómo se escribe poesía en esta ciudad salvaje?
Porque mientras tú me besas,
a Valeria, de 11 años,
la están violando en una combi,
cuando tú me miras al quitarte el vestido,
a Karen, de 19 años, la meten destazada en una maleta...*

*¿Cómo carajos se vive con eso, amor?
¿Cómo se escribe poesía en el país con más violencia sexual de todo el mundo?*

*Con vergüenza, amor,
con odio,
con miedo.*

así se escribe poesía en el país que odia a las mujeres... ☹

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	18

Andrés Manuel y la democracia social en México

NAPOLEÓN GÓMEZ URRUTIA

Cada elección es una decisión. Los votantes pueden elegir más de lo mismo, una situación donde los ricos se vuelven cada vez más ricos, mientras el número de niños mexicanos en pobreza crece cada día y padecen fuertes impedimentos para su desarrollo físico, intelectual y emocional. La disponibilidad de escuelas, viviendas, educación y servicios médicos es limitada e ineficiente, al borde de la crisis. O bien, los electores pueden escoger, como así lo hicieron abrumadoramente el día primero de julio, la opción que representa Morena con un plan para revertir y cambiar todas estas condiciones, así como para mejorar el bienestar de los ciudadanos y la eficiencia de la economía.

Andrés Manuel López Obrador ha dicho reiteradamente que la corrupción es el principal problema de nuestro país, por lo cual ha convocado a "construir un acuerdo nacional y a hacer de la honestidad una forma de vida y de gobierno", que permita terminar con la profunda desigualdad, la pobreza, la frustración, los resentimientos, el odio y la violencia. Ha propuesto una nueva política y una estrategia diferente de crecimiento económico con proyectos específicos que incluyan la renovación y la reafirmación de los valores culturales, morales y espirituales para terminar con la decadencia y lograr lo que él llama el "renacimiento de México".

Los puntos centrales de su propuesta son gobernar con el ejemplo, desterrar la corrupción, acabar con la impunidad, administrar con austeridad y aplicar todos los recursos que se ahorren para financiar el desarrollo de la nación. En el fondo, el objetivo principal es y será construir un país más justo, en el cual podamos invertir la riqueza con honestidad y eficiencia con el objeto de crear las mejores oportunidades de cambio y de crecimiento personal y familiar para todos. De esta manera, poder ofrecer una vida con la dignidad que merecen los mexicanos de todas las edades. Es fundamental tomar decisiones para detener a los corruptos y conservadores que han frenado y bloqueado el futuro de México, o bien aceptar que lo sigan destruyendo cada día, con más intensidad y cinismo.

Hoy estamos en una encrucijada: o construimos una sociedad que beneficie a la mayoría, o la continuamos sólo para unos cuantos. Es urgente ofrecer con el nuevo proyecto de nación un plan con el cual se pueda medir el éxito, no por el número de

multimillonarios que crece cada sexenio, sino por nuestra capacidad y habilidad para que la gente tenga una vida con mayor bienestar, más plena y más digna.

En un país con más del cincuenta por ciento de su población en estado de pobreza, hay delitos cuyo concepto jurídico debe ser actualizado o modernizado (como el de traición a la patria previsto en el artículo 123 del Código Penal Federal), a fin de que los servidores públicos que ilícitamente se enriquezcan con el dinero dirigido a los grupos sociales que tienen una gran vulnerabilidad, enfrenten una acusación por ese delito y se les considere traidores a nuestro México. Las conductas que hasta hoy caen dentro de esa categoría no han sido revisadas por largos años y mucho menos sus elementos teóricos se han actualizado a fin de recoger las necesidades de México en esta nueva etapa.

Si queremos un país de leyes, si aspiramos a vivir en un estado de derecho, entonces el Presidente de la República luchará con objetividad e imparcialidad por la procuración e impartición de la justicia y dejará a nuestros jueces esa tarea en plena y absoluta autonomía. Lo cual a su vez dará certidumbre a los inversionistas, tanto nacionales como extranjeros.

López Obrador, en paralelo, seguramente establecerá una política que permita el decomiso de los bienes y recursos provenientes del delito, para que estos se destinen en un cien por ciento a la educación y a programas para combatir la pobreza extrema. Esta será una forma adicional para el gobierno de allegarse ingresos que incrementen las partidas presupuestales dedicadas a esas importantes finalidades que tanto requiere México.

A estas alturas parecería que nuestro país está atrapado entre dos grupos con intereses contrarios. Por un lado, la mayoría de la población que está inconforme con la desigualdad existente, la corrupción y el mal gobierno, y por el otro, aquellos que tienen miedo al cambio, las clases medias y altas y algunos sectores de los empresarios que más se han beneficiado de un sistema que todo les ha dado y en exceso.

Ahora, el reto en la administración de López Obrador será reconstruir la relación entre el poder económico y el nuevo poder político. Los empresarios, aparentemente, ya se están preparando para lo que parece inevitable. Les preocupan algunos nubarrones de tormenta que podrían presentarse a futuro,

después de que se quedaron callados, si no es que hasta aplaudieron al gobierno, especialmente durante estos últimos años, mientras el país llegaba a las peores condiciones de violencia en toda la historia moderna, como síntoma generalizado de una crisis social y económica profunda, y la imagen y el prestigio de México se hundían cada vez más por la corrupción de sus políticos.

Hoy es el momento del cambio, de establecer un nuevo proyecto de nación para superar todas las crisis que nos agobian, el cual encabeza Andrés Manuel López Obrador y que traerá las grandes transformaciones para lograr un mejor futuro en beneficio de toda la nación.

“

El reto será reconstruir la relación entre el poder económico y el nuevo poder político

“

El Presidente luchará con objetividad e imparcialidad por la procuración e impartición de la justicia

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	6

Campañas Políticas/ IX

La victoria 7 días después

Carlos Pallán
Figueroa

Ex secretario
general ejecutivo
de la Anuies
capafi2@hotmail.com

■ “Cuántas cosas se pasan en una semana...”, decía el gran Vicente Garrido. Y aunque él se refería a la ausencia del ser amado, también en política el fenómeno es destacable. Congruente con los dos discursos de la victoria, los siguientes siete días han estado plétóricos de acciones, por parte de Amlo, las cuales convalidan los mensajes ahí contenidos: la serenidad en el triunfo y la altura de miras en varias de las acciones enunciadas que el nuevo gobierno emprenderá. Este rasgo se extiende a varias de las personas nominadas desde enero para ocupar secretarías, quienes en tono sencillo, comedido y hasta didáctico han explicado en los medios lo que se piensa realizar a partir del primero de diciembre. A esto se suma que antiguos opositores felicitan, adversarios que dejan (o fingen) de serlo, y un sector empresarial que llega al entusiasmo al reunirse con él. ¿Será verdad tanta belleza? o ¿hasta cuándo durará?

Esta serie llega a su fin. Durante 11 semanas se intentó describir y analizar lo acontecido en las ya históricas jornadas electorales de 2018, poniendo el énfasis en lo correspondiente al

sector educativo. En la semana transcurrida se ha revelado que aquellas nominaciones de posibles titulares no eran simbólicas o sólo propagandísticas. Se trató de instalar una especie de “gabinete sombra” que empezó a estudiar, preparar y, en algunos de los casos, inclusive desarrollar acciones (de manera notable el ejemplo del eventual responsable de la SHCP y sus entrevistas con varias decenas de responsables de los fondos de inversión extranjera).

De ahí que en cada uno de los siete días de la semana se hayan dado a conocer proyectos que podrían implantarse desde el primer día del nuevo gobierno, como es el caso del relativo a Jóvenes Construyendo el Futuro, (2.6 millones de beneficiarios, 74 mil millones de presupuesto anual, convenido con el Consejo Coordinador Empresarial); o el de la pensión universal para mayores de 65 años (5.4 millones de beneficiarios, 79 mil millones anuales).

En lo que corresponde a educación, durante la semana Esteban Moctezuma y Amlo han fijado o ratificado algunos puntos. El primero de ellos, en lo relacionado principalmente con la Reforma Educativa: a) se modifica sustancialmente; b) esta característica se extiende al

Modelo Educativo; c) la evaluación a profesores permanece, tendría una diferenciación regional, pero sus resultados no se ligan con la permanencia laboral; d) en consecuencia, se modificaría la Ley del Servicio Profesional Docente, pero previamente se realizaría una amplia consulta; (A. Becerril y A. Muñoz, La Jornada; Z. Raziell, Reforma, 8 de julio).

Por su parte, Amlo se reunió con el rector de la Unam y, dentro de lo abordado destacan dos temas: primero, el relativo a que la institución diseñará propuestas que serían incorporadas al Plan Nacional de Desarrollo, acordándose que en un nuevo encuentro, cuando el primero ya sea presidente electo, se presentarían los proyectos correspondientes. Por lo que corresponde al segundo aspecto, López Obrador aludió a su compromiso relativo a que “ningún joven se va a quedar sin estudiar y no habrá rechazados”, confiando en que todas las universidades públicas colaborarían para impulsar la cobertura. El rector Graue, por su parte, afirmó que la Unam

“no tiene capacidad en este momento para crecer... (pero que) se trabaja para incrementar la matrícula para educación media y superior que presentarán en breve” (La Jornada).

Conclusión. La magna acción desarrollada en los siete días posteriores al triunfo electoral es insólita en la historia del país. Su naturaleza es la de una nueva administración pública que ya se prepara para tomar las riendas, pero el hecho tiene una enorme repercusión política y económica. La reacción muy positiva de segmentos de la población y de los mercados, incluyendo el cambiario, es un acuse de recibo de que las cosas se están haciendo bien. ¿Durará?

Pilón: Guillermo Echeverría

En este México deportivo nuestro, tan ayuno de éxitos, o tan lleno de fracasos, pasó inadvertida la fecha del 7 de julio. 50 años atrás, un joven nadador de 19 años rompió el récord mundial de los 1,500 metros en Santa Clara, California, EEUU. Nunca antes había sucedido una cosa como esa por parte de un co-terráneo, pero también nunca más se dió. A las autoridades deportivas nacionales, clubes y asociaciones les pasó inadvertida la fecha. Aún es tiempo para recordar... y celebrar. 🇲🇽

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	5

Descentralización de secretarías ¿El Conacyt se va... al norte?

Alejandro
Canales
UNAM-IISUE/SES.
canalesa@unam.mx
Twitter:
canalesa99

La primera vez que apareció el “Programa de descentralización de las dependencias federales” solamente logró levantar algunas cejas y mirarlo con cierto desdén. El programa formaba parte del apartado de infraestructura de ese voluminoso, apresurado y relativamente desordenado Proyecto de Nación 2018-2024 de Morena. Era noviembre de 2017 y todavía quedaban muy lejanos los resultados de las elecciones federales.

Incluso, al inicio de junio de este año, cuando ya se había realizado el tercer debate presidencial y ahí mismo Andrés Manuel López Obrador (AMLO) dio a conocer el nombre de la persona que tenía pensada para ocupar la titularidad de Conacyt —María Elena Álvarez-Buylla—, tampoco se le veía con seriedad. Un eventual gabinete tomaba forma, las tendencias en las preferencias electorales se sostenían, pero las propuestas y los votos en las urnas aún tenían esa dosis de incertidumbre e irrealdad.

En el cierre de campaña de AMLO, en el norte de la República, hacia el final de junio, le dijo a la audiencia reunida para escucharlo: “Ya tomé la decisión de que aquí en La Paz va a estar el Conacyt. En la descentralización (que hará de las instituciones públicas), el Consejo para la Ciencia y la Tecnología va a tener como sede La Paz, Baja California Sur” (El Financiero 19.06.2018). Ya no parecía tomárselo a la ligera.

Ahora, una vez conocido el desenlace de la contienda electoral y cuando la transición ya está en marcha, una buena parte de las propuestas de entonces serán parte de las acciones del futuro gobierno a partir del próximo primero de diciembre. Seguramente la descentralización de las dependencias federales formarán parte de la estrategia.

En realidad, en sentido estricto, no sería una descentralización, en todo caso, si se llevara cabo, sería una “desconcentración”, porque se transferirían dependencias o funciones administrativas hacia otras entidades, pero el ejecutivo federal seguiría manteniendo el control y sus capacidades de decisión. ¿No? Por el contrario, una descentralización significaría delegar funciones, recursos y capacidades a otros niveles.

De cualquier forma, la desconcentración es una medida audaz, compleja, lenta y riesgosa. Aunque, sin duda, vale la pena intentarla. Sí, México no se termina en el periférico de Ciudad de México (CdMx), como frecuentemente espetan los habitantes de otras entidades federativas, ante la soberbia, los privilegios o la miopía de los habitantes de la Ciudad capital.

Lo que contiene el documento del Proyecto de Nación 2018-2024 sobre la descentralización de las dependencias federales es apenas un esbozo. En cuatro páginas está el diagnóstico, objetivo, metas, acciones y costos. Por ejemplo, destaca el exacerbado centralismo de México:

“El gran generador de esta histórica concentración ha sido el sistema político mexicano, que desde hace siglos ha hecho que la mayoría de las decisiones del poder graviten en torno al centro político de la nación...” (p. 276). También menciona cifras: alrededor del 80 por ciento de los casi tres millones de personas que trabajan para el gobierno federal (en 18 secretarías y 299 entidades de gobierno) se concentran en la Ciudad de México.

En consecuencia, el objetivo es descentralizar el gobierno para empezar el “proceso de desconcentración de la megalópolis mexicana de forma planificada”. Un proceso que, se plantea, contribuiría a la reactivación económica, la generación de empleo, bienestar de las comunidades y eficiencia en los trámites administrativos. Por lo pronto, de forma preliminar ahí se anotaron casi una treintena de dependencias de la administración pública que se trasladarían a otras entidades federativas. No, no están las secretarías de mayores capacidades políticas: Gobernación; Hacienda; Defensa Nacional; Marina; o Relaciones Exteriores. Sí están las otras 13 secretarías y organismos como Conacyt.

No obstante, las líneas de acción consideraran la realización de estudios para decidir el destino de las reubicaciones, el traslado parcial o total de las dependencias, así como la conciliación sindical y la problemática social y política asociada al traslado laboral. Tal vez la movilidad de los trabajadores sea uno de los puntos más sensibles y complejos para llevar a cabo la desconcentración de la administración pública. No es menor, nada menor, aunque seguramente dependerá de la estructura de incentivos que se diseñe.

Tampoco lo son los recursos financieros que estarían implicados y ese puede ser otro punto de naufragio para las buenas intenciones. Sobre todo si le sumamos la gran cantidad de iniciativas que están comprometidas. En las previsiones presupuestarias, en el Proyecto de Nación, se considera que la inversión anual para la desconcentración sería de alrededor de 21 mil millones de pesos, el total sumaría aproximadamente 125 mil millones de pesos durante el sexenio y solamente el primer año sería de presupuesto público, el resto sería por otros instrumentos de financiamiento. Nada sencillo de resolver.

En fin, por ahora sigue la idea de trasladar a Conacyt para el norte de la República. Después de todo, no será la primera vez, casi medio siglo después de instaurado, el Consejo sigue sin tener un edificio propio y sería una mudanza más en su larga lista. Esperemos los planes. ☺

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	ECONOMÍA	25

Decisión electoral y desafío salarial

ORLANDO DELGADO SELLEY

La decisión electoral fue contundente: debe comenzarse la recomposición de la vida nacional resolviendo la crisis en la que vive el país. La inmediata aparición de los actores económicos que saludaron la victoria de Andrés Manuel López Obrador y ofrecieron trabajar de forma conjunta en el plan económico presentado por Morena, pudiera ser una buena señal de que es posible corregir rápidamente algunas de las fallas más relevantes del modelo neoliberal.

AMLO ha planteado de manera reiterada que, en lo esencial, respetará los equilibrios fundamentales, el fiscal, el de cuenta corriente y el control de la inflación, al agregar que respetará la autonomía del Banco de México. Consecuentemente su margen de maniobra contra el modelo neoliberal está en otros asuntos.

El tema primordial sobre el que habrá que actuar es generar bienestar para los que fueron excluidos de los beneficios del crecimiento económico en los 36 años de funcionamiento del modelo económico actual. Se trata, por supuesto, en primer lugar, de actuar a favor de los indígenas y de los más necesitados. En este punto la propuesta presentada es clara: favorecer programas universales que generan consumo y desarrollan las economías regionales, y abandonar los programas focalizados típicos del neoliberalismo. Este cambio permitirá generalizar la acción gubernamental, al tiempo que reduce sustancialmente las posibilidades de uso clientelar de la política social. Dos medidas adicionales servirán a este propósito: el incremento de las pensiones a adultos mayores y las becas para jóvenes en busca de empleo.

Otro desafío es el que plantean los asalariados que han sido uno de los grupos más castigados por la política neoliberal. Desde los tiempos del salinato, con los pactos antinflacionarios, se utilizó como ancla nominal a los sueldos para detener el crecimiento de precios. El significado inmediato de esta política, que sigue vigente, ha sido que los salarios mínimos y también los profesionales hayan perdido su capacidad para permitir que una familia viva adecuadamente. En 2012 la medición de los salarios como proporción del valor agregado en la economía en 31 países de una base de datos de la OCDE mostró que México era el país con menor registro. Una mejor posición la tenía Grecia,

enfrentando una crisis sin precedente desde 2010. Este año la situación no ha mejorado de forma sustancial.

El salario constituye la fuente fundamental de ingreso de los mexicanos. De modo que su magnitud determina el bienestar de la mayoría de la población. El mínimo vigente a escala nacional es de 88.36 pesos diarios, lo que significa un ingreso mensual de 2 mil 650 pesos. Con esta referencia es remunerado un porcentaje importante de la población con percepciones.

Pero si consideramos a los trabajadores que reciben hasta cinco salarios mínimos mensuales, es decir, 13 mil 254 pesos, incorporamos a cerca de 80 por ciento del total de los mexicanos con sueldo. Este umbral de ingreso, de acuerdo con la información de la más reciente encuesta ingreso-gasto de los hogares de 2016, cubre a casi 70 por ciento de la población nacional. De modo que cualquier modificación de los salarios afecta de manera inmediata las condiciones de vida del grueso de los mexicanos, de modo que incrementarlos resulta una medida absolutamente urgente y necesaria desde muchos puntos de vista.

El nuevo gobierno, al aprovechar la disposición de diferentes grupos empresariales y de importantes inversionistas, debiera proponerse acordar un aumento significativo a los salarios mínimos y profesionales que pudiera comenzar justo el primero de diciembre de este año. Durante más de tres décadas los salarios perdieron participación en el ingreso nacional. Lo que obvio significó que las utilidades ganasen los puntos que habían sido de los trabajadores asalariados. El aumento, que se entiende debiera ser claramente significativo, es de elemental justicia distributiva. Los votantes a favor de cambiar el estado de cosas en el país, los que mandataron a AMLO a recauzar el rumbo de la nación, estarían de acuerdo en un aumento de las remuneraciones que, por supuesto, debiera dar paso a una elevación de la productividad del trabajo.

No debe olvidarse que, sin embargo, en los 36 años de contención salarial operada por los gobiernos priistas y panistas en evidente acuerdo con los grupos empresariales, los trabajadores hicieron crecer su productividad sin que recibieran mejores salarios. De modo que el aumento que se propone hace tiempo que los pagaron los empleados.

Tiene una ventaja adicional: sería útil en las negociaciones con el gobierno de Canadá y Estados Unidos que han exigido que las remuneraciones a los trabajadores mexicanos en las industrias exportadoras aumenten.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	8

México 1968

EL MUNDO DE AYER

En una era autoritaria, los estudiantes detonarían una corriente que cambiaría el sistema político del país

CARLOS REYES

El 26 de julio de 1968 estalló en México el movimiento estudiantil, cuyos efectos impactaron al sistema político mexicano. Eran pocos los que esperaban que ocurriera. Pero si alguien quiere buscar un corelato con las elecciones de ese año o el levantamiento del cardenismo, así como la alternancia del Poder Ejecutivo en el año 2000 y lo que hoy mismo estamos viviendo, lo podrá encontrar en las piedras miliare del movimiento de 1968. Aquí, una primera entrega de la génesis de la actual democracia mexicana.

En julio de 1968, hace cincuenta años, México vivía el milagro económico y se preparaba la décimovena Olimpiada en la que se congregarían deportistas de todo el mundo.

Entonces, el país estaba cimentado en un sistema presidencialista sin contrapesos, sin espacios de participación política abiertos a la pluralidad o al disenso.

Un esquema centrado en un sistema político en el que la oposición era casi inexistente y las expresiones y manifestaciones sociales no estaban dentro de lo programado.

El Estado era el eje rector de la economía nacional y cualquier visión contraria era vista como una afrenta. Se trataba, en lo político y lo social, de un sistema autoritario que no contaba con contrapesos suficientes.

En ese contexto, era difícil que el régimen admitiera una movilización estudiantil, que estaba en marcha desde años atrás, en importantes casas de estudio del país. La UNAM, el IPN, la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, la Universidad Autónoma de Sinaloa, la Universidad Autónoma de Puebla, la Universidad de Chapingo, entre otras, habían sido sacudidas por luchas estudiantiles cuya orientación ideológica y política provenía de pequeños, pero activos, grupos de la izquierda, destacadamente, de la juventud comunista.

El llamado mayo francés, con sus protestas y revueltas estudiantiles influyó en aquellos jóvenes mexicanos que vieron en la protesta de sus coetáneos franceses el ejemplo de lo que podía ser un momento oportuno para pugnar por cambios drásticos y radicales.

El movimiento estudiantil se expandió en varias partes del mundo. Los estudiantes tomaron la batuta y fueron el detonante de toda una corriente que puso en jaque a los sistemas políticos.

Es un año que coincide con la escalada de la Guerra de Vietnam y las protestas masivas contra esta guerra en Estados Unidos y surge el movimiento hippie bajo la consigna del amor y la paz.

En tanto, los Beatles propagaban un estilo de música, actitud y aparien-

cia que muchos vieron también como una ruptura ante todo lo establecido, mientras que en otras latitudes se popularizaba la canción de protesta en voces como Óscar Chávez, Margarita Bauche y desde el sur del continente, cantautores como Violeta Parra y Daniel Viglietti.

Como recuerda Gilberto Guevara Niebla, uno de los líderes históricos del movimiento estudiantil, por aquellos años ya circulaba Cien Años de Soledad, de Gabriel García Márquez, pero se leía mucho a autores como Albert Camus, Jean Paul Sartre, Hermann Hesse, Curzio Malparto, y algunos mexicanos célebres como Octavio Paz y Carlos Fuentes.

En 1968 estaba en su momento la llamada "literatura de la onda" en la cual sobresalía José Agustín.

"Aunque, para ser objetivos, debo decir que los estudiantes de 1968, como los de ahora, no eran grandes lectores. Lo que, en cambio seducía y arrastraba a esos jóvenes eran los deportes", rememora.

En 1968 el fútbol americano estaba entre los deportes preferidos, los clásicos Poli-UNAM abarrotaban el estadio universitario y suscitaban entusiasmos perdurables, sin embargo, el soccer no se quedaba atrás: en realidad, la televisión lo convirtió en el deporte nacional.

En el terreno económico, México vivía en 1968, el clímax de su período de mayor crecimiento económico sostenido, el llamado desarrollo estabilizador, caracterizado por un crecimiento promedio anual de seis por ciento y una marcada estabilidad de

Fue un momento histórico en que la sociedad mexicana, impulsada por sus jóvenes, tomó conciencia de la necesidad de cambiar"

precios, similar a la de Estados Unidos en ese momento.

A pesar de contar con estabilidad de precios, un aumento sostenido de los salarios de los trabajadores, el abatimiento eficaz del analfabetismo, una ensanchada clase media y una sorprendente disminución de la desigualdad económica, las oportunidades de participación política para los jóvenes de clase media educados, eran escasas debido a la falta de dinamismo del sistema político comparado con el económico.

Ahí, en esa paradoja, el movimiento estudiantil del 68 vino a romper con ese esquema y dejó abierta la posibilidad para construir mayores oportunidades de participación ciudadana y democracia.

Como lo recuerda el propio Guevara Niebla, hubo autoritarismo en otros campos: el gobierno prohibió Los hijos de Sánchez, libro escrito por un antropólogo estadounidense que describía la vida de las vecindades pobres de la ciudad de México.

"La censura —y mucho la autocensura— actuaba en todos los medios de comunicación. Estaba prohibido

Campus MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	9

hablar mal del régimen, criticar al Presidente, elogiar a los críticos del gobierno, opinar negativamente de las fuerzas armadas (regla que todavía hoy se mantiene) y, desde luego, poner en duda que en el país existía una auténtica democracia”, apunta.

Una oportunidad clave

De acuerdo con Jorge Volpi, escritor y Coordinador de Difusión Cultural de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la memoria en torno al movimiento del 68 debe mantenerse viva, así como de quienes participaron en esta etapa de la historia del país.

“Mantener vivo ese mismo espíritu contestatario, antiautoritario, democratizador, crítico y, sobre todo, mantenerlo vivo en las nuevas generaciones”, comenta.

Y es que, explica, hace 50 años el autoritarismo era la marca natural no sólo en México sino en la mayor parte del mundo, por lo que el reclamo de los jóvenes era equivalente a la cerrazón del sistema político.

“Desde entonces lo que ha habido han sido luchas constantes para tratar de ir eliminando poco a poco ese autoritarismo. Quedan muchos rezagos pendientes, seguimos viviendo en un México lleno de desigualdad, de injusticia, de corrupción, de violencia”, considera el escritor.

En ese sentido, Rodrigo Díaz

Cruz rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Unidad Iztapalapa, esta casa de estudios es resultado parcial de aquella grieta del 68 que derivó en un movimiento por la democratización del país que aún no culmina.

“Por eso hacemos aquí memoria y actualidad de 1968, 50 años después, en una circunstancia en la que la violencia laceró a México, en la que se debate el futuro de las universidades públicas y los jóvenes exploran nuevas formas de participación política”, plantea el rector.

Para Enrique Graue Wiechers, rector de la UNAM, la educación superior misma no puede entenderse sin el punto de inflexión que

representó para México el movimiento estudiantil de hace 50 años.

Y como en aquellos tiempos, argumenta, es momento de luchar por los espacios, por la autonomía y la dignidad de las instituciones universitarias.

“Las víctimas del ‘68 imprimieron una huella que ha trascendido la memoria a lo largo de cinco décadas. Fue un momento histórico en que la sociedad mexicana, impulsada por sus jóvenes, tomó conciencia de la necesidad de cambiar”, comenta el rector de la UNAM.

Y a 50 años de distancia, dice, las instituciones de educación superior deben asumir y tomar la herencia de libertad, pluralidad, conciencia

crítica y tolerancia que se lograron en aquellos movimientos.

Apertura democrática

De acuerdo con Luis Raúl González Pérez, presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), revalorar y recordar el movimiento de 1968 y todo lo que ocurrió alrededor de él, entraña también reconocer y atender las debilidades que sigue teniendo el sistema democrático del país.

Y es que, señala, si bien algunos sectores de la población reniegan y ponen en entredicho los alcances que ha tenido el actual sistema democrático del país, tampoco tienen el punto de referencia necesario para darse cuenta que hay marcadas diferencias con lo que se vivía hace 50 años.

“La democracia y la vigencia de los derechos humanos no están garantizados: la amenaza, la desazón, la apatía, el creciente escepticismo de una población que se desespera ante los resultados, a veces magros del régimen democrático y que no conoció, o ya no recuerda, el México de libertades restringidas que enfrentaron los jóvenes del 68”.

González Pérez sostiene que recordar el movimiento del 68 y el contexto político y social que lo generó ayuda a preservar la memoria de uno de los momentos fundacionales del México democrático y de derechos que se busca consolidar y defender.

“Esto, ante los embates autoritarios que pretenden desconocer y menoscabar la dignidad de las personas; hay que reconocer la trascendencia y repercusiones de ese movimiento en la transforma-



El reclamo de los jóvenes era equivalente a la cerrazón de las autoridades durante esos tiempos autoritarios.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	9

ción y creación del México en el que vivimos”, señala.

Pero sobre todo, comenta, se debe reflexionar sobre las lecciones que dejaron aquellos años para entender y dar respuesta a los retos y desafíos que se enfrentan en la actualidad.

Al respecto, aunque existen testimonios y estudios académicos en torno a los movimientos sociales que tuvieron lugar en 1968, aún hay preguntas pendientes que atañen a sus actores y protagonistas.

Y es que, dice, el investigador Juan Carlos Rodríguez Arellano, no se han agotado las reflexiones sobre los sucesos estudiantiles ocurridos hace 50 años.

Detalla que estos hechos no respondieron únicamente a cuestiones locales, sino a una lógica internacional, ya que el gobierno tenía una misión que era irrevocable, de demostrar legitimidad ante la inminente celebración de una justa deportiva internacional.

Otro tema pendiente es el papel que jugaron las mujeres y la participación política que tuvieron en las asambleas y la toma de decisiones, ya que no se ha reconocido ni se ha dimensionado su labor.

“El activismo político de las mujeres va más allá de figuras como Roberta “La Tita” Avendaño e Ignacia Rodríguez “La Nacha”, puesto que fueron muchas las que participaron en los mítines y brigadas estudiantiles”, recuerda.

Aunque se han dado avances considerables, Rodríguez Arellano considera que muchos de los tópicos del movimiento siguen pendientes en la agenda social y política.

“Aún somos testigos de actos represivos y de violencia contra los

jóvenes y los estudiantes”, enfatiza.

Y aunque el tema de 1968 se ha politizado demasiado, existen elementos cualitativos relevantes que no han sido estudiados a profundidad.

Uno de ellos, plantea, se refiere a ciertos actores y protagonistas del movimiento a quienes durante mucho tiempo se les ha invisibilizado por no pertenecer a las instituciones que protagonizaron el movimiento.

“Es necesario preguntarse qué hay de las instituciones privadas que participaron en 1968, por qué no se ha estudiado el caso de las universidades Iberoamericana y del Valle de México, y por qué este movimiento se centra en el IPN y en la UNAM solamente”, considera.

El especialista también plantea que debemos preguntarnos qué hay de estos otros protagonistas que quedaron en el olvido.

“Pero también qué hay de los agresores, de los cuerpos policíacos y del gobierno, así como de las motivaciones internas y las circunstancias que se inscriben alrededor del 2 de octubre”, dice.

Por ello, es necesario profundizar en la historia y la memoria para saber cuál fue el papel de los soldados, de las direcciones General de Seguridad y de Investigaciones Jurídicas y Sociales, así como del Batallón Olimpia, ya que el movimiento fue un mosaico muy complejo.

“Este año se están conmemorando 50 años y debemos preguntarnos si hemos aprendido la lección y hacia dónde queremos ir como país, aspirando a una sociedad justa lejos del terrible fantasma de aquella fecha”, apunta. ©

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	9

La reconfiguración de la educación superior

➤ Luis Montañó Hirose, profesor de la Unidad Iztapalapa de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), comenta que la propia educación superior no puede pensarse al margen de las tensiones internas que se generaron a raíz de este movimiento.

Además, a partir de esta época, surgieron desafíos delicados que tuvieron que afrontar las universidades por ser las grandes educadoras y el barómetro moral del propio país.

El investigador apunta que las instituciones de educación superior han afrontado presiones a partir del movimiento estudiantil de aquel año del siglo pasado, lo que constituyó un parteaguas.

“El punto fundamental surgió entre la institución y la organización, debido a que la primera es concebida como un anhelo social, mientras que la segunda representa un medio para el logro de fines sociales, aunque entre ambas no existe total coincidencia, lo que conduce inexorablemente a que haya siempre lugar para el

desencanto”, dice el especialista.

Una segunda presión, detalla Montañó Hirose, se dio entre las instituciones de educación superior y la empresa, ya que para algunos críticos la comercialización del conocimiento es incompatible con la filosofía de la universidad basada en la difusión abierta del saber.

“Y esta relación crea una especie de ciclo que se cierra y vuelve a iniciar cuando una compañía se vuelve o deja de ser referencia central en la vida universitaria”, comenta.

Explica que el rápido crecimiento de la matrícula durante los años posteriores a 1968 también implicó cambios importantes al interior de las escuelas en términos de gestión, ordenación y métodos de enseñanza, así como en el ámbito del aparato público burocrático.

“Para hacer frente a un modelo burocrático surgieron los de tipo colegiado y político como reacción ante la centralidad administrativa”, dice.

El primero, que asume que el control de pares, apunta, es el más adecuado, porque rechaza abiertamente la incorporación

de formas de organización provenientes del sector público y privado.

Además, coloca en el centro del funcionamiento a la comunidad y rehúye la jerarquía burocrática.

En este esquema la coordinación, argumenta, debe lograrse a través de la dinámica del consenso y es concebido como una manera de regresar a lo simple de la vida comunitaria.

“En tanto que el modelo político da cuenta de la diversidad de grupos que operan en el interior de las universidades y sus lazos con grupos externos, además, analiza las estrategias de las agrupaciones por ocupar posiciones de poder y presenta un nivel más bajo de idealización al considerar comportamientos organizacionales distantes del anhelo institucional y la responsabilidad social”, dice.

El cuarto modelo, agrega, es el que considera que las universidades son anarquías organizadas y sostiene la existencia de una alta complejidad, ya que sus tecnologías, preferencias y esquemas de participación resultan ambiguos y contradictorios, con



un alto grado de diversidad y autonomía interna.

Esto lleva a cuestionar la racionalidad de los procesos de decisión y su aceptación homogénea.

“Un tipo más que apareció recientemente es la universidad corporativa, que nace en el contexto de la globalización, la economía del conocimiento, el retiro del Estado del financiamiento de la educación superior y la masificación de la matrícula a nivel mundial”, sostiene.

Esta modalidad es la que más tensión genera ya que se confronta con principios y valores que dieron sentido a su desarrollo histórico, además de presentar consecuencias negativas como la pérdida de sentido social, el desprendimiento del ámbito institucional y el deterioro del tejido social interno.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	50

LA FERIA

AMLO: legislador único

Salvador Camarena

Mientras los partidos derrotados duermen, o se despedazan, Andrés Manuel López Obrador continúa su marcha triunfal de concentración de poder.

Ayer miércoles, el candidato ganador de las elecciones del 1 de julio trazó la agenda que, con su mayoría legislativa, impondrá a México.

El listado no sorprende: cancelará la reforma educativa, modificará régimen de fueros, desaparecerá al Estado Mayor Presidencial, hará delito grave la corrupción, reducirá sueldos de funcionarios e impondrá tope a los mismos, etcétera.

En estricto sentido, López Obrador está en el negocio de cumplirle a su electorado. "No ofrecí cosas que no iba yo a cumplir", ha dicho al presentar la docena de iniciativas que enviará al Legislativo.

Pero como en el caso del Ejecutivo, la reconfiguración del poder surgida de las urnas irá más allá de las mayorías que logró en el Congreso de la Unión, donde impondrá sus reales a partir de contar con 54% de los senadores y 61% de los diputados.

López Obrador cambiará al Congreso por la vía más sencilla: la del presupuesto.

Podrían estar llegando a su fin los abusos de tantos años de bancadas parlamentarias que se repartían cientos de millones de pesos de manera discrecional (con el reciente escándalo Sansores se habló de que sólo este año en el Senado se gastarán mil millones de pesos en total opacidad, *Reforma* 21/06/18), o a su fin en la manera en que ocurrían hasta hoy, pues no podemos descartar que Morena encuentre su propio esquema de uso discrecional (abusivo) del presupuesto parlamentario.

Por lo pronto, con su anuncio de ayer miércoles, López Obrador reitera que impondrá criterios para sueldos y para gasto en todos los escenarios de la vida pública, incluida, por supuesto, la vida parlamentaria.

El experto en asuntos parlamentarios Khemvirg Puente ha destacado la renuencia en las cámaras de Diputados y Senadores a ajustarse a marcos de transparencia y rendición de cuentas. Y el caso Layda Sansores, revelado por Denise Maerker, da cuenta de sólo un

ejemplo al respecto.

Porque nuestros legisladores aprueban leyes de transparencia para las mulas de sus compadres, pero se sacan transitorios de la manga para darse plazos que les permitan no reportar sus gastos, como ocurrió con la Ley General de Transparencia. De hecho, fue apenas hace unas semanas, y en las sus últimas horas del periodo de sesiones, en que la Cámara de Diputados aprobó por fin su reglamento de transparencia.

Ahora, López Obrador les impondrá criterios de gasto y, eventualmente, de rendición de cuentas de los mismos.

Cabe recordar que tenemos un poder legislativo donde el peso del partido ganador se refleja también en el reparto de titulares de los órganos administrativos, salvo en el rubro de servicios parlamentarios, donde sí se ha vivido una continuidad. Es decir, Morena podrá imponer criterios para el dinero que se reparten a las bancadas y para el gobierno del Congreso.

No sería raro que la función legislativa demandara menos recursos: si el verdadero (o único) legislador estará en el Ejecutivo,

pues se le puede reducir el presupuesto a quienes ya no harán las leyes, a quienes ya sólo las discutirán ya cocinadas.

Si eres un congreso que discute y elabora iniciativas de ley, si necesitas dinero (recursos para foros, estudios, dictámenes, etcétera); pero si sólo eres una correa de transmisión, no deberías necesitar un presupuesto significativo. La oposición tendrá que aprender a vivir en mínimos.

Nadie dice que eso esté mal *per se*. Pero es un cambio, y hay quien se ajusta a él, y quien no. Todo ello, por supuesto que hay que repetirlo, no garantiza que Morena no encuentre sus propios mecanismos de opacidad y abuso de los dineros en el Congreso, incluso si no hubiera tanto presupuesto como hasta hoy.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	LA DOS	2

Adiós a la “mal llamada”

Para cuestión de tiempo para que López Obrador derogara lo que ha dicho es “mal llamada Reforma Educativa”.

Lo que son las cosas; después de los brutales agarrones para aprobar la Reforma Educativa, que tanto le costaron al gobierno, ahora se va a derogar, y López Obrador va a poder hacer una nueva reforma, casi como quiera y sin que nadie meta las manos, de no ser él.

La petición y consulta a su bancada para que se derogue en lo inmediato tiene su dosis de un trámite. No vemos quién en la bancada morrista se vaya a oponer a lo que propone el tabasqueño, quien insiste en la división de poderes, teniendo todo el poder.

La Reforma Educativa es, por mucho, perfectible, pero no está para derogarse. A lo largo de al menos cuatro años se realizaron consultas en todo el país, participaron cerca de 300 mil personas del sector, entre padres de familia, investigadores, estudiantes, profesores y especialistas, tanto nacionales como internacionales.

Hemos insistido en que el proceso inicial de la reforma no fue el indicado. No bastaba con meter a la cárcel a Elba Esther Gordillo, hoy no casualmente presunta aliada de López Obrador, e iniciar por los terrenos burocráticos cargados, de maraña de la educación existente.

El virtual presidente ha insistido en definir a la reforma como “la mal llamada”. No sabemos si detrás de ello hay un análisis profundo que vaya más allá de algunas críticas válidas acerca de las evaluaciones a los maestros, y por el hecho de haber empezado por el tema administrativo.

Muchos críticos de la reforma, con quienes hemos conversado, son de la idea de que se debe revisar a detalle y sacar lo mejor de ella; que sin duda lo tiene. El futuro secretario de Educación y exfuncionario de TV Azteca, en su momento elogió a “la mal llamada”.

¿No valdría la pena revisarla para ver qué sí y qué no, como lo han planteado el INEE y personajes como Rolando Cordera?

¿Vamos a empezar de cero?

Si la decisión es para no fallar en una insistente promesa de campaña, bien se puede analizar y razonar bajo el ejercicio del poder; pero si se trata de pagar alianzas con grupos que presionan al extremo y quieren seguir con sus privilegios, al paso del tiempo vamos a extrañar a “la mal llamada”.

RESQUICIOS.

Así nos lo dijo ayer, Diego Fernández de Cevallos: Lo que pasó se veía venir. Lo fundamental para mí fue el uso de los aparatos de justicia que el PRI y el gobierno hicieron para atacar a Ricardo Anaya, quien llevaba un gran impulso. Éste fue uno de los grandes factores de la victoria de López Obrador.

Muchos electores en su hartazgo decidieron apoyar a un caudillo. Veremos si el virtual presidente termina siendo lo que hoy dice o acaba siendo lo que ha sido toda su vida. El resultado, en mi opinión, no es algo bueno para el país.

Si la mayoría de los votantes, que no los ciudadanos, decidió ya, veremos qué viene en estos seis años. No deseo que fracase López Obrador, pero el pueblo va a aprender a darse cuenta de que no va ser posible cumplir lo que ha prometido.

No va a bastar con que se le siga rindiendo pleitesía al futuro presidente, como se ha venido haciendo; lo que importa es que cumpla con lo que ha venido prometiendo.

El PAN tiene, efectivamente un gran problema, pero lo debe resolver a puertas cerradas.

CROACIA.

Dos cosas pasaron ayer: a Inglaterra le apareció la juventud propia de sus noveles y extraordinarios jugadores en el peor momento. Ya hay que colocarlos como firmes candidatos a ser campeones del mundo en Qatar, junto con el otro equipo de jóvenes, Francia.

Croacia, en medio de su agotamiento, ha jugado en tres de sus encuentros tiempos extras; es un equipo que conoce muy bien sus momentos en los partidos. Ayer atemperaron el vendaval inglés, con todo y el gol en contra, para después irse apoderando del juego. Si Croacia toma ventaja, no hay manera de quitarle la pelota; les hace a sus adversarios “el torito”, como si estuviera entrenando.

Dignos finalistas, y que se cuide la confiada Francia.

Twitter: @JavierSolorzano

» QUEBRADERO

Javier
Solórzano
Zinser

solorzano52mx@yahoo.com.mx

MUCHOS CRÍTICOS de la reforma con quienes hemos conversado, son de la idea de que se debe revisar a detalle y sacar lo mejor de ella, que sin duda lo tiene

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	MÉXICO	8



Andrés Manuel López Obrador, virtual Presidente electo, lo advirtió a lo largo de su campaña y lo confirmó ayer, al anunciar las 13 reformas que propondrá al Congreso de la Unión: revocará leyes de la Reforma Educativa y decretos de privatización del agua; abolirá fueros y privilegios; incorporará a la Secretaría de la Defensa, el Estado Mayor Presidencial; creará la Secretaría de Seguridad Pública; corrupción, robo de combustible y fraude electoral serán delitos graves, sin derecho a fianza; y cancelará las pensiones millonarias a expresidentes.

En una reunión privada con diputados y senadores que integrarán la próxima Legislatura, les pidió impulsarlas y anunció que las iniciativas preferentes que le remitirá serán las del combate a la corrupción y austeridad administrativa para reajustar la actual estructura, fusionar áreas, eliminar subsecretarías, direcciones generales y otros organismos; desaparecerán las delegaciones federales y habrá una Ley Reglamentaria sobre salarios máximos.

DE ESTO Y DE AQUELLO

Bien, que el Gobierno Federal se encargue y responsabilice de la seguridad de los funcionarios del gobierno de Estados Unidos, incluido el yerno del presidente Donald Trump; fue una decisión acertada, porque a ellos "no los cuidará el pueblo", como el virtual Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, insiste en asegurar que es su caso.

Los secretarios de Estado, Mike Pompeo; del Tesoro, Steven Mnuchin, y de Seguridad Nacional, Kirstjen Nielsen, y el asesor de Trump, su yerno Jared Kushner, se reunirán mañana viernes en Los Pinos, con el Presidente Enrique Peña y después con quien será su sucesor. Eso les dará oportunidad de hacer una obvia comparación de lo que son las medidas de seguridad cuando lleguen a la casa presidencial y las que no verán en la que fue casa de campaña del ganador de la contienda presidencial, en la colonia Roma, porque éste no quiere saber nada del Estado Mayor, de lo que seguramente informarán a su regreso a la Casa Blanca en Washington.

De eso podría depender si el mandatario estadounidense, invitado por López Obrador a su toma de posesión, el 1 de diciembre, confirma o no su asistencia a esa ceremonia; o si prefiere enviar a algún representante para no correr riesgos ante el repudio ciudadano por su antimexicanismo, muro fronterizo y maltrato a migrantes de nuestro país. Por su reconocida y amplia experiencia legislativa a su paso por cinco distintos partidos, a lo largo de su carrera política, el virtual Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, propuso a Ricardo Monreal Ávila para liderar la bancada de Morena en la próxima Cámara de Senadores, con lo que despejó dudas y especulaciones para la conducción y manejo de las tareas que tendrá bajo su responsabilidad en la sede de Paseo de la Reforma.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	44

ESTRICTAMENTE
PERSONAL**Raymundo
Riva Palacio**Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com

@rivapa

La comunicación de Andrés

En tiempos inéditos, lo mejor es regresar a lo básico para no meterse en problemas. Andrés Manuel López Obrador, comunicador excelente como un político en eterna campaña, vive ahora en un contexto diferente que tiene que asimilar rápidamente. Como próximo presidente de México, sus palabras y las de su equipo tienen un diferente valor, pesan distinto y provocan consecuencias múltiples. Por tanto, el lenguaje y el fraseo que utilizan tienen un significado diferente al que antes tenían. Ya no son arengas, sino compromisos públicos. Ya no son promesas electoreras, sino certidumbres. La ligereza de las palabras o los conceptos ya no tienen espacio para ser corregidas sin que afecte. Las ocurrencias tienen costos políticos, a veces inmediatos, a veces en plazos más largos.

López Obrador ha inaugurado nuevas formas de comportamiento político para vencedor en la elección presidencial. Lo

que se acostumbraba —que no significa si era bueno o malo—, era que una vez que se ganaba la elección, había una reunión de cortesía con el presidente en funciones y, después, se sumía en un bajo perfil. Lejos del ojo público, esperaba la constancia de mayoría mientras sostenía juntas de trabajo con su equipo para ir armando el programa de gobierno y revisar los perfiles del gabinete. Como presidente electo establecía comunicación con actores políticos y agentes económicos, y realizaba visitas estratégicas a líderes en el mundo. Todo esto se revolucionó.

Una semana y media después de su victoria, López Obrador parece presidente en funciones, y la arena pública ha sido completamente ocupada por él. La discusión pública ya no es sobre cuál será su gabinete, porque salvo las carteras de las Fuerzas Armadas y el procurador general, todas están cubiertas desde diciembre e, incluso, ya hubo

un ajuste en un equipo que aún no pasa de ser de papel. De lo que se habla es de quiénes serán nominados para el gabinete ampliado, al tiempo que sus principales colaboradores hablan de lo que hará, de lo que no, de cómo se harán las cosas y de lo que deben esperar los mexicanos. Aquí es donde empieza el problema por la variedad de discursos, mensajes y frases aisladas que no sólo él, sino sus colaboradores, están transmitiendo a la opinión pública.

Para botón de muestra, Alfonso Romo, su futuro jefe de Oficina, dijo que la descentralización de secretarías de Estado no significaría el despido de ningún burócrata. La descentralización de las secretarías es una utopía, a menos que tengan el presupuesto suficiente y la voluntad de miles de burócratas que, junto con sus familias, decidan mudarse de la Ciudad de México, a lo que hay que añadir el costo de su traslado. Si no lo hacen por cualquier razón, tendrían que liquidarlos, con recursos que, como los anteriores, no están presupuestados.

En el caso que una mayoría se trasladara con sus familiares, implicaría que al destino que lleguen se tendría que construir la infraestructura para albergar a miles de nuevos inmigrantes en ciudades que no tiene capacidad para recibir un flujo masivo de habitantes, ni instalaciones para el número de oficinas que se requieren, ni vivienda que

satisfaga la demanda, ni los servicios municipales o escuelas para sus hijos y empleos para sus familiares que no laboren en la empresa.

Este ejemplo sirve para explicar la complejidad de una promesa de campaña que tendría que comenzar a reducir la escala de la acción anunciada

Este ejemplo sirve para explicar la complejidad de una promesa de campaña que tendría que comenzar a reducir la escala de la acción anunciada ante la imposibilidad de que pueda ser llevada a cabo en la forma cabal como la ofreció López Obrador durante un largo tiempo. No es lo único ni el único de los colaboradores que están apareciendo en la arena pública y repitiendo discursos de campaña que en la ruta actual se pueden convertir en trampas para el nuevo gobierno. Hay mensajes contradictorios sobre la política económica, la energética, la educativa, la de seguridad. Prácticamente donde sale un colaborador del candidato triunfador, hay una incongruencia. ¿Cómo explicar todo esto antes de que la opinión pública se dé cuenta de lo que están diciendo y empiece a protestar por las contradicciones o inconsistencias?

No se podrán explicar, y cuando eso llegue tendrá que haber rectificaciones que aumentarán el desgaste de un gobierno que aún no es gobierno. Regresar a lo básico es recomendable. López Obrador tiene que alinear el mensaje y los discursos de él con el de todos sus colaboradores para que no haya incongruencias. Nunca ha tenido necesidad de desarrollar una política de comunicación social y, por tanto, una oficina de comunicación presidencial, porque él siempre la manejó en sus tiempos y de forma discrecional, cómo transmitía sus mensajes. Puede mantener esa práctica, como lo hace el presidente Donald Trump, e insistir en la comunicación directa y

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	44

horizontal y sin intermediarios, para comunicarse con la gente. Pero ya no es candidato, será en breve presidente electo y en corto plazo jefe del Ejecutivo.

Requiere orden y disciplina, sobre todo con su equipo, de tal forma que alinee el mensaje y establezca líneas de comunicación para que su nuevo gobierno sea coherente. Una comunicación vertical y organizada, con un vocero que sea el encargado de informar a la opinión pública, le urge a López Obrador, porque la anarquía declarativa es mala compañía. Es cierto que él siempre ha sido su mejor vocero, pero su contexto y realidad cambiaron. Está en los prolegómenos de su administración, y la comunicación no le marcará cómo gobernar, pero definitivamente, le dará el espacio para hacerlo. Que no se le olvide.

“Una semana y media después de su victoria, López Obrador parece presidente en funciones”

“Hay mensajes contradictorios sobre la política económica, la energética...”

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	POLÍTICA	13

ECONOMÍA Y SOCIEDAD

Sergio Mota

El movimiento se demuestra andando

Se plantea para México un crecimiento económico de 4% para todo el sexenio y un fuerte control y ahorro de gastos basado en un Presupuesto Base Cero, que permitirá financiar la inversión productiva y el desarrollo social

Hay planteamientos del virtual presidente electo y su grupo de colaboradores que incluso han recibido el beneplácito de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal). Uno de ellos es el programa de apoyo a los adultos mayores, que es posible financiar y que significa justicia social para millones de personas que no tienen ingresos o reciben pensiones muy bajas.

Otro es el apoyo a 2.6 millones de jóvenes, becándolos para aprender oficios en las empresas privadas, según se acordó con el Consejo Coordinador Empresarial. Es un programa beneficioso para los jóvenes que no estudian ni trabajan, y que oscilan entre la desesperación, la vagancia, la drogadicción y el crimen.

Paralelamente, el virtual secretario de Hacienda, **Carlos Urzúa**, ha señalado que se elevará sustancialmente la inversión pública, lo que permitirá detonar la inversión privada que es un motor fundamental para el crecimiento económico y el empleo. Sus estimaciones para el próximo año son un Pibde 2.5%, una inflación entre 4 y 5%, y un tipo de cambio de 19 pesos por dólar.

Se plantea además un crecimiento económico de 4% para todo el sexenio y un fuerte control y ahorro de gastos con base en un Presupuesto Base Cero, que permitirá financiar la inversión productiva y el desarrollo social.

Decía Pitágoras: "El principio es la mitad del todo". Si no hay un principio, no hay nada. Por ello, las decisiones comentadas son importantes.

Hay también, por parte de los posibles responsables de funciones del próximo gobierno, definiciones sobre lo que se haría en materia de energía, descentralización, educación, seguridad y comunicaciones y transportes.

En energía hay planes para rehabilitar las seis refineras existentes y crear dos nuevas para procesar petróleo crudo. Esto significará lograr la seguridad energética, hoy vulnerable.

Un dato para advertir el problema: 65% de las gasolinas que vendió Pe-

mex durante mayo fueron importadas a un promedio diario de 520,000 barriles. Otro dato: la reserva sólo da para seis años si no se hace una fuerte inversión en exploración.

En descentralización hay un plan para trasladar dependencias gubernamentales existentes, o de nueva creación, a los estados. Así, habrá una Secretaría de la Minería en Chihuahua, otra de Recursos Forestales en Durango; la de Economía en Nuevo León, la de Energía en Tabasco; Agricultura en Sonora, una Comisión de Pesca en Sinaloa y la Sedesol en Oaxaca. En la Ciudad de México se quedarían Defensa, Marina, Gobernación, Relaciones Exteriores y Hacienda. Será un proceso difícil pero racionalmente incontrovertible.

En educación se está planteando un rediseño del modelo educativo con la participación de los involucrados. Es una tarea fundamental si consideramos que el país gasta demasiado en educación (6% del PIB) y lo que obtenemos no es educación de calidad.

En seguridad se trabaja en muchos problemas. **Olga Sánchez Cordero**, perfilada como la nueva secretaria de Gobernación, ha expresado que la amnistía no es para todos y se concentrará básicamente en proteger a los afectados de la criminalidad. Asimismo, ha dicho que es posible despenalizar, cuando menos, la marihuana.

En comunicaciones y transportes hay muchos proyectos. Se trata de realizar una importante inversión en nueva infraestructura y mantenimiento de la existente, además de resolver la problemática que se ha creado con el nuevo aeropuerto de la Ciudad de México.

Estas decisiones y otras que surgirán en el camino permitirán, y es deseable que así sea, mejorar las condiciones sociales del país y dar competitividad a la economía mexicana.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	PP	PP

LA ESQUINA

Buena parte de las reformas propuestas por López Obrador corresponde a su estilo de gobernar y, aunque debatibles, no se convertirán en temas cruciales en el futuro. Más complejo es el tema de las reservas de agua. Pero sin duda, donde se tendrá que tejer fino si no se quiere un desastre social, es en el tema educativo. Requerirá poner de verdad por delante los intereses nacionales, no los de grupos de interés.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	38

MEXICANOS
PRIMERO

La oportunidad de oro

**David
Calderón**

El Desarrollo Integral de la Primera Infancia (DIPI) es un derecho reconocido en multitud de declaraciones, pactos y convenciones internacionales desde al menos 1959, fecha de la Declaración Universal de los Derechos del Niño. Sin embargo, en nuestro país se comprendió muy lentamente que el cuidado y la activación en la primera infancia son una responsabilidad compartida entre la familia, la sociedad en general y las instancias oficiales.

Fue apenas en 2002 que, mediante una reforma constitucional a los artículos 3 y 31, se marcó la obligatoriedad del nivel preescolar en nuestro país. En 2004, se formuló un ambicioso programa de educación preescolar (conocido por su siglas: PEP) que se generalizó en 2006. El PEP marcó un enfoque de “competencias” en seis campos formativos: Desarrollo personal y social; Lenguaje y comunicación; Pensamiento matemático; Exploración y conocimiento del mundo; Expresión y apreciación artística; Desarrollo físico y salud.

Siguió el programa de 2011, con los mismos seis campos, pero esta vez con “competencias y aprendizajes esperados”,

además de estándares curriculares para Español, Matemáticas y Ciencias, con la idea de afianzar la articulación con la primaria. Este programa 2011 está vigente hasta la introducción del Modelo Educativo a partir de agosto de este año.

Llama la atención que, de todas las modalidades y niveles educativos, fueron precisamente inicial y preescolar los servicios menos favorecidos en el presupuesto.

El DIPI aún no es prioritario en México; no lo es por el bajo presupuesto asignado, por la débil consistencia en las decisiones de la autoridad, y por la tímida y aún desorganizada demanda de los ciudadanos.

Los retos para la siguiente etapa son claros. Favorecer el continuo entre educación inicial y educación preescolar, correspondiente a la etapa de 0 a 3 años de edad, la primera; y la segunda, obligatoria de 3 a 5 años, para iniciar la primaria a los 6 años cumplidos.

Estos retos pueden tener una mayor esperanza de abordarse y enfrentarse con provecho, en la medida en que se supere la “invisibilidad” de niñas y niños.

Es una oportunidad de oro. El nuevo gobierno de la República no podrá cumplir su

promesa de equidad y justicia si no comienza por la etapa en la que las desigualdades se combaten, no con subsidios, sino con experiencias de empoderamiento, de autoestima y de impulso al potencial de cada mexicano y mexicana.

Extracto, lea la versión completa en: www.elfinanciero.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	OPINIÓN	6

ÉRASE UNA VEZ
UN NÚMERO

¿Realmente estamos tan mal en competitividad?

**Eduardo
Sojo Garza
Aldape**

Durante la campaña electoral muchos temas pasaron de largo. Uno de ellos fue la noticia de que, de acuerdo a un estudio del IMD Business School, México pasó del lugar número 37 en competitividad en el último año del presidente Calderón, al número 51, de 63 países, en el 2018, la posición más baja desde que México es considerado en el Índice Mundial de Competitividad, en 1997.

La noticia va en sentido contrario no sólo de la publicidad gubernamental, que se ha esforzado por tratar de convencernos de que estamos mejor que en el pasado, sino de lo que observamos en materia de inversión extranjera, comercio exterior y en el Índice Nacional de Competitividad desarrollado por el INEGI en colaboración con la Secretaría de Economía.

La aparente contradicción tiene que ver con la falta de consenso sobre el significado

de competitividad, dado que no es un concepto observable directamente como la inversión, las exportaciones o el empleo. Dos variables que nos permiten observar la competitividad de manera indirecta son la inversión extranjera directa (IED) y las exportaciones, la primera, porque refleja que existen las condiciones para que los inversionistas decidan invertir en el país y la segunda, porque revela que existen las capacidades para que los productos mexicanos ganen terreno en el mercado de exportación, un mercado muy competido.

De la información del Banco Mundial se observa que la IED como porcentaje del PIB subió en México de 2.3% en el sexenio anterior a 3.1% en los siguientes cuatro años. En el mismo período ese porcentaje disminuyó en la OCDE y en los países de ingreso medio alto, y subió ligeramente en los países de América Latina y el Caribe (de

3.3% a 3.5%). En otras palabras, México tuvo un mejor comportamiento que sus pares.

En materia de comercio exterior sucede lo mismo. Las exportaciones como porcentaje del PIB pasaron de representar el 29.4% en el sexenio anterior al 34.3% en los primeros cuatro años de este sexenio. Este porcentaje disminuyó en los países de América Latina y el Caribe, y en los países de ingreso medio alto. En la OCDE pasó de 26.5% a 28.3%, un incremento menor que el registrado en nuestro país.

En síntesis, la evolución de la IED como proporción de las exportaciones va en sentido contrario de las conclusiones del IMD; sin embargo, hay que mencionar que el enfoque del IMD busca explicar la competitividad a partir del estudio de las variables que lo determinan. Por ello vale la pena compararlo con el Índice Nacional de Competitividad (INC) desarrollado por el INEGI, como estadística experi-

mental, y que está en línea con la definición de competitividad expresada en el artículo 25 de la Constitución como “el conjunto de condiciones necesarias para generar un mayor crecimiento económico, promoviendo la inversión y la generación de empleo”.

El INC, que esta conformado por 117 variables que se agrupan en siete categorías: desempeño macroeconómico, instituciones, capacidades, infraestructura, eficiencia de negocios, innovación, y medio ambiente e inclusión social, registró un crecimiento de 4.8% entre el 2012 y el 2016, mostrando caídas importantes en seguridad, infraestructura básica y educación avanzada (tasa de matriculación en educación superior), una ligera disminución en ambiente macroeconómico y crecimientos relevantes en el mercado laboral, el mercado financiero y el medio ambiente.

El crecimiento del Índice Nacional de Competitividad, aunque no es comparable con otros países, tampoco coincide con lo que se observa en el Índice Mundial de Competitividad de la IMD Business School. Este último índice tiene más indicadores que el estimado por el INEGI pero una buena parte de ellos (44.6%) esta basado en una encuesta de opinión con una muestra ridículamente pequeña, 95 encuestas en promedio por país. En el último reporte se señala, información cualitativa, hay variables que no hay forma de medirlas sino a través de encuestas de opinión, sino tratar de sacar conclusiones a partir de una muestra tan pequeña y seguramente no aleatoria.

Me parece que el Índice Nacional de Competitividad generado por el INEGI, en colaboración con la Secretaría de Economía, da señales más claras a la siguiente administración de lo que tenemos que hacer para mejorar la competitividad: seguridad, infraestructura, incentivos a la innovación, educación básica y eficiencia de gobierno.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	NACIONAL	4

CARTAS A REFORMA

Gabinete sin etnias

La élite gubernamental que impulsará la cuarta transformación del País integra a mexicanos célebres y famosos. Miles de maestras ya quieren ver en la SEP a Esteban Moctezuma. Cuauhtémoc Blanco gobernará el Estado de Morelos y Veracruz aplaude la victoria electoral de Cuitláhuac García.

Aun así, las etnias autóctonas seguirán soñando con los ojos abiertos. Ningún indígena brillará en el gabinete de AMLO ni probará los manjares que se sirvan en los próximos banquetes de la Conago.

Claudio Mota Rodríguez • Guadalupe, NL

Envíe sus comentarios al correo electrónico cartas@reforma.com, al fax 56287189 o a Av. México Coyoacán 40, Col. Santa Cruz Atoyac, CP 03310. Sea breve y aborde temas de interés general. Nos reservamos el derecho de editar los textos. Incluya nombre, dirección y teléfono.

El Sol de México**Pedro
Peñaloza**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	NACIONAL	8

El dulce sabor de lo inmediato

*Para que no se pueda abusar del poder,
es preciso que el poder detenga al poder*
Montesquieu

1. El placer de la hegemonía. AMLO goza y se regocija por sus 30 millones de sufragios. Juega con las palabras, abraza efusivamente a empresarios con quienes riñó, dejaron de ser la "minoría rapaz" para convertirse en "patriotas con vocación social"; apapacha a los gobernadores y desaparecen los fifis y los señoritos; le fascinan hoy más que nunca los reflectores, bromea y apapacha a los reporteros, los quiere como sus guardias y sus vigías, los alimenta de notas sin contenido, pero llamativas, en síntesis, se deleita con el poder.

2. La bisutería deslumbrante. Las arengas y promesas mitineras ahora resultan trascendentes para el imaginario social. Los actos efectistas cautivan a los sedientos de justicias y hartos de impunidades, aunque no tengan ningún efecto sustancial en la calidad de vida de la mayoría de la población. Preguntémos: ¿de qué sirve a la vida cotidiana de los desposeídos el que AMLO no viva en Los Pinos?, ¿qué impacto tiene en el tejido social el hecho de que el Presidente (casi) electo viaje en avión comercial?, ¿qué resultado proporciona a los asalariados que el tabasqueño deje de ser cuidado por el Estado mayor Presidencial? Estos ejemplos muestran la anemia práctica y discursiva del nuevo gobierno.

Las arengas y promesas mitineras ahora resultan trascendentes para el imaginario social. Los actos efectistas cautivan a los sedientos de justicias y hartos de impunidades.

3. ¿Cambio de gobierno o cambio de sistema? La luna de miel ha estado llena de imágenes que dibujan de cuerpo entero a un gobierno que prometió mucho. Su amorosa relación con las cúpulas empresariales es una medida táctica que pretende "calmar" a los mercados. Lo ha logrado. La respuesta amistosa de Trump y su reunión con los enviados de la Casa Blanca lo corrobora. Sin embargo, este periodo armonioso es temporal. Es evidente, que la tranquilidad de las burguesías locales y extranjeras está sujeta a que no les toquen sus voluminosas ganancias, es más, las próximas transferencias del sector público con los programas sociales hacia jóvenes y el nulo aumento fiscal constituyen un regalo muy apreciado por los segmentos privilegiados.

Epílogo. Lo que aún no está claro de las promesas de AMLO es lo referente a la derogación de las Reformas Energética y Educativa, por lo menos. Su trastabillante propuesta de Seguridad Pública y Amnistía corrobora la falta de consistencia de un gobierno que está en la frontera de las tentaciones de un presidencialismo autoritario. Con un Congreso abrumado por el morenismo los tiempos que se avecinan no son nada estimulantes. El problema nuclear es que la abultada votación se empiece a transformar en masiva desilusión.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	INFORMACIÓN GENERAL	7



Secretario de tierra, no de escritorio

Patricia Carrasco

El que ya prepara maletas, es el próximo secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos Arámbula, pues como parte de la reingeniería que tendrá la dependencia será trasladada a Ciudad Obregón, Sonora, donde por cierto ya busca casa.

Por lo pronto, el maestro en Ciencia Genética Vegetal por el Colegio de Postgraduados de Chapingo, este viernes visitará su natal Autlán, Jalisco, -por cierto tierra del renombrado guitarrista Carlos Santana-, para reunirse con productores y agrónomos.

Durante la etapa de campaña visitó los 32 estados, donde tuvo encuentros con productores pequeños, medianos y grandes del sector agrícola, ganadero, pesquero y agroalimentario.

Villalobos Arámbula asegura que será un compromiso de su gestión, "ser un secretario de tierra y no de escritorio", por lo que recorrerá el país para atender las demandas de los campesinos. Esperemos que así sea.

Carlos Aceves del Olmos, dirigente de la CTM, comentó que habló al titular de Salud, José Narro, para que le diera una orientación de qué hospital en el mundo era adecuado para aliviar sus padecimientos en las piernas.

Narro le respondió: "¿Para qué en el mundo, si los mejores médicos están en México?". Por ello, lo canalizó al Instituto Nacional de Nutrición, donde le hicieron una revisión completa, pero le detecta-

ron otras enfermedades. Le pusieron un stent y le van a colocar otro. "Me compusieron de algunos males y luego siguen sus piernas, pero ya me echo mis caminadas", exclamó.

Hablando de salud, ante el rechazo que externaron intelectuales, catedráticos, artistas y escritores por el nombramiento de Germán Martínez Cázares, como titular del IMSS, trabajadores del Instituto también manifestaron su preocupación por esa designación.

Otra bomba de tiempo que enfrentará el nuevo gobierno es que está en edad de jubilarse 20% de los profesores, afiliados al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), es decir, cerca de 300 mil mentores, a quienes se les deberá entregar fondo de pensión, fondo de retiro y pensión mínima. A los profesores que tienen plaza federal y estatal, les tocan dos pensiones.

@Patri17Carrasco

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	PAÍS	2



Sacapuntas

Superpoderosas

Andrés Manuel empoderó a dos mujeres que se la jugaron con él: Tatiana Clouthier y Delfina Gómez. La primera asumirá como diputada y será la responsable de colocarle la banda presidencial, para luego ir como subsecretaria en Segob. Delfina, a su vez, llega como senadora y enseguida pedirá licencia para convertirse en la poderosa delegada especial del gobierno en el Estado de México.



Delfina
Gómez



AMLO

A descansar

Y a propósito de AMLO, nos dicen que a partir del próximo lunes tomará vacaciones. Luego de una semana de reuniones con senadores, gobernadores, diputados federales y locales, alcaldes, su gabinete y funcionarios de EU, el virtual Presidente se va de descanso entre lunes y jueves de la próxima semana.

Trabajo en equipo

Este jueves, los integrantes de la Conago se reunirán en el Colegio de Ingenieros con Andrés Manuel López Obrador, Carlos Urzúa y Olga Sánchez Cordero. La idea de los mandatarios estatales es exponer sus inquietudes sobre el Paquete Económico 2019, y expresar su disposición a trabajar en equipo sin importar colores o siglas partidistas.



Carlos
Urzúa



José A.
Meade

Son rumores, son rumores

Fake news resultó la versión de que José Antonio Meade sería propuesto como gobernador del Banco de México. Su exvocero, Eduardo del Río, comentó a El Heraldo de México que no hay ningún ofrecimiento y es muy temprano para especular sobre el futuro del ex candidato presidencial. La única posición que podría quedar "vacante" en el Banxico es la de un subgobernador, y sería a partir del 31 de diciembre.

En la tablita

A un número se quedó Rafael Ochoa, el ex líder del SNTE, de convertirse en diputado federal plurinominal por el PT. Su caso será revisado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, con la esperanza de un milagro. No quiere multiplicación de los panes, con que corran la lista se conforma.



Rafael
Ochoa

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	PAÍS	8

ALHAJERO

#OPINIÓN

EL RETORNO
DE LA MAESTRA

Elba Esther Gordillo cobró ya factura en términos políticos y ahora planea su retorno político para reivindicarse

MARTHA ANAYA

Para las 10 y media de la mañana de ayer, **Elba Esther Gordillo** ya había recibido y concluido una reunión con un selecto grupo de maestros cercanos a ella en el departamento que tiene en Polanco, en la calle de Galileo, y en el que se encuentra recluida -prisión domiciliaria- desde hace poco más de seis meses.

Se le veía muy contenta. Vestía un pijama de seda y se aprestaba a desayunar en posición de loto.

La ex lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) miraba ya hacia adelante, hacía planes, operaba políticamente.

A fin de cuentas, se cobró ya la factura más importante que tenía pendiente: tumbar a los **Yunes**.

Cerrarle el paso al hoy gobernador **Miguel Ángel Yunes Linares** que fue quien pasó buena parte de la información que serviría para perseguirla; y evitar que entronizara a su hijo **Miguel Ángel Yunes Márquez** en la gubernatura de Veracruz.

Porque vaya que operó en tierra veracruzana en estas elecciones. Ahí centró su misión con los maestros. Y logró su cometido. Impidió que ganara su más acérrimo

LOGRÓ SU OBJETIVO, TUMBAR A LOS YUNES

enemigo. Al que más detesta.

Porque ni siquiera a **Enrique Peña Nieto** le tiene esa aversión. De él dice que lo suyo fue una decisión política y que ya "la historia lo juzgará".

Ahora, la maestra va por otros personajes a los que no perdona su "traición": **Juan Díaz**

de la Torre, secretario general del SNTE; y **Luis Castro**, líder del Partido Nueva Alianza.

En sus planes contempla la posibilidad de retomar la presidencia del Consejo Político del Sindicato de Maestros -para reivindicarse- y poner a operar en la secretaría general a **Rafael Ochoa Guzmán**, quien ya tuvo esa posición en otro momento.

Y desde ahí, acordar con el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** los cambios que requiere la Reforma Educativa, o bien su derogación.

En cuanto a Nueva Alianza, dejarlos morir...

Pero **Elba Esther** ya está pensando en construir un nuevo partido. Otro. Anda dándole vueltas al tema, mientras termina de definirse su situación legal. Son cinco años y cuatro meses los que lleva detenida. Fue acusada de delincuencia organizada y *lavado de dinero*, aunque en el fondo de su historia -de esa historia que la llevó tras las rejas- estuvo la soberbia en buena medida.

A la fecha le queda por sortear un proceso por desvío de recursos procedentes de aportes sindicales de los maestros por dos mil millones de pesos.

Y mientras *La Maestra* charlaba y hacía planes en su departamento de Polanco, no muy lejos de ahí, en el *Four Seasons*, **Miguel Ángel Yunes Linares** iba y venía, celular en mano, por los pasillos del hotel.

Referir que anda mal encarado podría no ser noticia -normalmente así se le ve-, pero les aseguro que ahora es muchísimo más notorio su gesto. Está enojadísimo, desencajado. Seguramente no es para menos...

...

GEMAS: Obsequio de **Andrés Manuel López Obrador:** La elección de **Ricardo Monreal** como coordinador de los senadores de Morena y la propuesta de **Héctor Vasconcelos** al frente de la comisión de Relaciones Exteriores son los únicos dos compromisos políticos que se hicieron durante la campaña.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
12/07/18	1	3

LOS MALOSOS

VUELTA A VENTA DE PLAZAS DE MAESTROS, NO CONCURSOS, MANIPULACIÓN DE SALARIOS



A ver, a ver, a ver, echar abajo la Reforma Educativa por compromiso con la CNTE, es tanto como si el gremio de médicos y enfermeras pusieran las reglas de la salud pública.

Y aun cuando **Esteban Moctezuma Barragán** es muy impreciso sobre el alcance de la derogación, o de plano no se pone de acuerdo con **Andrés Manuel López Obrador**, el tema NO solamente impacta en los maestros, es un golpe para los jóvenes, los padres de familia y el futuro del país.

Con toda razón el presidente de la Comisión de Educación del Senado, ex rector de la Universidad Autónoma de Guanajuato, **Juan Carlos Romero Hicks** -de los pocos diputados federales del Frente de **Ricardo Anaya** que ganaron con voto directo con más del 30% de ventaja sobre el segundo lugar- alertó sobre la gravedad del regreso a la venta de plazas, a los NO concursos, a que el sindicato tome decisiones de carácter educativo, a la manipulación de salarios y presupuestos... en fin.

Cuidado con la adulación gremial, es verdad que la reforma impulsada por **Aurelio Nuño Mayer** es imperfecta y necesita modificaciones, pero echarla abajo parece pago de servicios electorales prestados o proyecto revanchista de la profesora **Elba Esther Gordillo** y su clan. El caso es que nomás NO puede explicarlo a satisfacción **Moctezuma Barragán**.